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Французский ход
Decathlon нашла покупателя на часть своих магазинов в России

Евгения Перцева, Мария Перевощикова

D ecathlon нашла покупателя на часть 
своих магазинов в России. Француз-

ская сеть уже получила одобрение пра-
вительственной комиссии по контролю 
за осуществлением иностранных ин-
вестиций в РФ на продажу нескольких 
точек, рассказали «Известиям» в Мин-
промторге. Речь идёт о пяти объектах 
в регионах, уточнил источник, знако-
мый с ситуацией. Интересно, что парал-
лельно компания расширяет свой пул не-
движимости в нашей стране. Например, 
в 2022 году сеть приобрела две площадки 
в крупных городах, рассказал собесед-
ник издания. Это произошло уже после 
того, как компания остановила поставки 
товаров в РФ, а затем и работу магазинов.

Французская сеть Decathlon нашла 
покупателя на часть своих магазинов 

в нашей стране. Как рассказали «Извес-
тиям» в Минпромторге, правительствен-
ная комиссия по контролю над осущест-
влением иностранных инвестиций 
в России одобрила заявку на эту сделку. 
Площади расположены в разных реги-
онах, они не считаются стратегически-
ми для компании, заметили в ведомстве.

Источник «Известий» на рынке, зна-
комый с деталями сделки, объяснил, 
что речь идёт о продаже пяти магази-
нов в некоторых субъектах. Судя по все-
му, эти точки были менее прибыльными 
по сравнению с остальными.

— Вместе с тем сеть наращивает при-
сутствие в крупных областях — напри-
мер, в прошлом году ритейлер завер-
шил сделку и купил две площадки. 
На эти магазины правкомиссия также 
выдавала разрешение, — до-
бавил он.

«Изменения в ИИС 
заставляют участников 
опасаться реформ»
Глава комитета ГД по финрынку Анатолий Аксаков — 
о стимулировании долгосрочных вложений, льготах 
для участников СВО и кредитных каникулах

Анна Каледина

Вопрос о стимулировании долгосроч-
ных банковских вкладов через повы-

шенные госгарантии заслуживает внима-
тельного изучения. Ведь, с одной стороны, 
кредитные организации получат столь 
необходимые длинные деньги, а с дру-
гой — это может обернуться увеличени-
ем для них взносов в систему страхования 
вкладов. Об этом в интервью «Извести-
ям» на Петербургском международном 
юридическом форуме (ПМЮФ) расска-
зал глава комитета Госдумы по финрынку 
Анатолий Аксаков. Он поделился мнени-
ем о перспективах предложений по до-
полнительным льготам для участников 
СВО и их семей — например, повышенным 
ставкам по вкладам или списанию про-
центов на период службы. А также рас-
сказал, будут ли защищены розничные 
инвесторы при легализации производ-
ства криптовалют в России.

На ПМЮФ поднимался вопрос о циф-
ровом рубле. В каком состоянии сейчас 
находятся законопроекты? Есть ли раз-
ногласия между законодателями и Цен-

тробанком? Будут ли предоставлены лю-
дям, которые станут пользоваться новой 
формой денег, такие же гарантии, как при 
безналичной форме?

Никаких существенных разногла-
сий между ЦБ и депутатами в плане за-
конотворчества по цифровому рублю 
нет. Ко второму чтению готовится пакет 
из двух проектов, вносящих изменения 
в законодательство в связи с внедрени-
ем цифрового рубля.

Важно отметить, что за Центробан-
ком законодательно закрепляется статус 
оператора платформы цифрового рубля 
и статус её участника. ЦБ также предо-
ставляются полномочия по обеспече-
нию бесперебойности функционирова-
ния этой платформы и защиты интересов 
её пользователей. Например, предусма-
тривается, что он сможет определять 
максимальный размер платы, взимаемой 
участниками платформы с пользовате-
лей, и максимальное значение суммы опе-
раций с цифровыми рублями. В общем ЦБ 
будет нести ответственность за сохран-
ность цифровых рублей и правильность 
учёта информации об операциях с ними.

Второй законопроект вносит необ-
ходимые изменения в Гражданский ко-
декс, которые предусматривают, в част-
ности, отнесение цифровых рублей 
к безналичным денежным 
средствам. 
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Злаковый день
Москва выступила против бесконечного продления зерновой сделки

Валентин Логинов

Р ешение о продлении зерновой сделки 
всё ещё не принято, как и нет продви-

жения по ряду вопросов, интересующих 
Москву, заявил по итогам встречи в Стам-
буле замглавы МИД РФ Сергей Вершинин. 
Переговоры между Россией, Украиной, 
Турцией и ООН о соглашении, срок дей-
ствия которого истекает 18 мая, шли два 
дня. При этом всё ещё неясна судьба пе-
реподключения Россельхозбанка к SWIFT 
и возобновления работы аммиакопро-
вода Тольятти — Одесса. Москва чётко 
даёт понять, что бесконечной пролон-
гации сделки без учёта требований РФ 
не будет. Основные итоги стамбульских 
переговоров — в материале «Известий».

В Стамбуле завершились перегово-
ры на высоком уровне между Россией, 
Украиной, Турцией и ООН по вопросу 
продления соглашения, срок действия 
которого истекает через неделю. Зам-
главы МИД РФ Сергей Вершинин рас-
сказал, что произойдёт с зерновой 
сделкой в случае отсутствия консен-
суса между участниками переговоров 
по российским требованиям.

— Значит, она прекратит своё суще-
ствование — так российский дипломат 
ответил на вопрос журналистов.

Кроме того, Россия выступает про-
тив бесконечного продления зерно-
вой сделки, особенно если её интере-
сы не учитываются другими сторонами 
соглашений.

— Мы против того, за что высказы-
ваются во многих западных столицах, 
против её (сделки. — «Известия») рас-
ширения или бесконечного продления. 
Мы должны чётко понимать, что дела-
ется, в том числе нами и участниками 
этих договорённостей, — ска-
зал Вершинин.

Мания расследования
Граждан стали обманывать с «переводом на счёт экстремистов»

Наталья Ильина

М ошенники стали запугивать росси-
ян «переводом средств экстреми-

стам». Это уголовно наказуемо, поэтому 
для приостановки операции якобы нуж-
но отправить деньги на «безопасный» счёт. 
На самом деле они уходят злоумышленни-
кам. О новой легенде обмана «Известиям» 
рассказали в крупных банках. В Росфин-
мониторинге подчеркнули: счета экстре-
мистов и террористов, попавших в список 
службы, замораживают банки, а операции 
в адрес таких организаций приостанавли-

вают. Из-за повышения осведомлённости 
граждан злоумышленники всё чаще да-
вят на эмоции, угрожая не только деньгам, 
но и свободе человека, пояснили эксперты.

Мошенники под видом сотрудников 
правоохранительных органов стали со-
общать россиянам о том, что зафикси-
рована попытка списать со счёта челове-
ка деньги в адрес террористических или 
экстремистских организаций, запрещён-
ных в РФ. Об этом «Известиям» расска-
зали в Почта банке. Жертвам угрожают 
уголовной ответственностью и предла-
гают «спасти» средства путём перевода 

их на так называемый безопасный счёт. 
На самом деле деньги уходят злоумыш-
ленникам.

Об этой легенде обмана знают в УБРиР, 
Газпромбанке и МТС-банке. В последнем 
подчеркнули, что подобные попытки 
фиксировались со стороны мошенников 
за последний месяц. По факту это старые 
кейсы со звонками якобы от имени пра-
воохранительных органов, только уси-
ленные страхом подпасть под серьёзную 
статью Уголовного кодекса и, возможно, 
быть задержанным, добави-
ли в кредитной организации.

МНЕНИЯ

В НОМЕРЕ 
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A Новой встречи на уровне 
заместителей министров 

в настоящий момент не запланирова-
но, заявил он, добавив: «Мы в исчерпы-
вающем и развёрнутом виде высказа-
ли свои оценки». Однако российские 
представители остаются в тесном кон-
такте с Анкарой и ООН.

Турецкое министерство нацио-
нальной обороны заявило, что далее 
обсуждение черноморской инициати-
вы будет продолжено на уровне техни-
ческих делегаций.

Тем временем ТАСС со ссылкой 
на источники сообщил, что зерновая 
сделка «скорее всего, будет продлена 
на два месяца».

Россия на протяжении последних 
нескольких месяцев достаточно резко 
отзывалась о ходе реализации сделки, 
точнее, второй её части, заключённой 
между Москвой и ООН и предполага-
ющей снятие ограничений на постав-
ки нашей сельхозпродукции на миро-
вые рынки.

Причём такие претензии выска-
зывались Москвой и в марте, ког-
да обсуждалось очередное продле-
ние зерновой сделки. «К сожалению, 
не удалось пробить глухую стену кол-
лективного Запада... Те условия, кото-
рые согласовывались как неотъем-
лемая, интегральная часть сделки, 

выполнены не были», — говорил тогда 
пресс-секретарь президента РФ Дмит-
рий Песков.

�� ПРОДВИЖЕНИЯ НЕТ

В марте Москва дала согласие на прод-
ление работы черноморской иници-
ативы на 60 дней, а не на 120, как это 
было сделано ранее. Тогда же стали ак-
тивно обсуждаться пять требований, 
которые выдвинула РФ по вопросам 
реализации меморандума, подписан-
ного между Россией и ООН. Для нор-
мального функционирования зерно-
вой сделки Москва просит:

— переподключить Россельхозбанк 
к системе SWIFT;

— возобновить поставки сельскохо-
зяйственной техники, запчастей и сер-
висное обслуживание;

— отменить ограничения на стра-
хование, перестрахование и доступ 
в порты;

— восстановить работу аммиакопро-
вода Тольятти — Одесса;

— разблокировать счета компаний, 
связанных с производством и перевоз-
кой сельхозпродукции.

Судя по всему, как минимум по по-
воду двух из трёх этих пунктов взаимо-
понимание так и не было достигнуто. 
В частности, 11 мая по итогам перего-

воров об этом заявил Сергей Верши-
нин.

— Вопрос переподключения Рос-
сельхозбанка к системе SWIFT обсуж-
дался. Мы твёрдо и чётко напомнили 
о том, что предусматривает меморан-
дум с российской стороны. Мы гово-
рили, какие системные проблемы надо 
решить. Одна из них — переподключе-
ние Россельхозбанка к SWIFT. Надо 
сказать, что на этом участке продви-
жения нет, — сказал замглавы МИД РФ.

Нет позитивных новостей и о вос-
становлении функционирования ам-
миакопровода, причём причиной тор-
можения этого процесса стали некие 
политические условия, выдвигаемые 
Украиной.

— Вопрос [поставок] аммиака, хотя 
он и включён и в меморандум [между 
РФ и ООН], и в черноморскую инициа-
тиву, до сих пор не решён. И мы об этом 
говорим откровенно, он не решён 
из-за украинской стороны. Украин-
ская сторона выдвигает периодиче-
ски, и не в первый раз, политические 
условия для запуска аммиакопрово-
да Тольятти — Одесса, — подчеркнул 
российский дипломат.

При этом в Сеть просачиваются 
и позитивные сигналы от источников 
различных информагентств. Так, собе-
седники ТАСС в Анкаре сообщали: ве-
роятнее всего, сделка будет продлена 
и «экспорт российской продукции бу-
дет в неё включён».

�� ЗАЧЕМ СДЕЛКА ЗАПАДУ

В этом контексте примечательно на-
помнить о позиции Европейского 
союза, который ранее заявлял, что 
не признаёт меморандум России и ООН 
частью зерновой сделки.

— Хотя ЕС поддерживает реализа-
цию обоих соглашений, он хотел бы 
подчеркнуть, что в Стамбуле были под-
писаны два отдельных соглашения... 
Сам факт того, что у этих соглашений 
разные составы подписантов, явно 
указывает на то, что это не пакет до-
кументов, — говорится на сайте пред-
ставительства ЕС в РФ.

О том, что Россия изначально рас-
сматривает сделку как единый па-
кет, то есть если не реализуется одна 
часть, то не будет реализовываться 
и другая, говорил в марте президент 
РФ Владимир Путин. «Мы настаиваем 
именно на пакетном характере дан-
ной сделки», — подчёркивал россий-
ский лидер.

Ещё более резко в апреле высказал-
ся министр иностранных дел России 
Сергей Лавров.

— Российская часть этого пакета... 
вообще не выполняется. И наши турец-

Сбить или не сбить

Дмитрий Корнев

Редактор портала MilitaryRussia

В еликобритания приняла решение 
о поставках Украине ракет большой 

дальности. Речь идёт о системе Storm 
Shadow. Это не самая совершенная ра-
кета в своём классе, однако она повысит 
возможности украинских сил. В Крем-
ле заявили, что Москва крайне негатив-
но относится к такому шагу, и предупре-
дили, что решение Лондона потребует 
адекватного ответа от командования 
российской армии. Какую угрозу пред-
ставляют собой ракеты Storm Shadow 
и что Россия может противопоставить 
такому усилению ВСУ?

Несмотря на то что Storm Shadow 
считается крылатой ракетой боль-
шой дальности, те, что поставляются 
на Украину, действуют на 250–270 км. 
То есть они не подпадают под запрет 
поставок ракет дальностью более 
300 км. Выполнены с технологиями 
снижения радиолокационной замет-
ности, у них ромбовидный в сечении 
фюзеляж. Турбореактивный двига-
тель, скорость полёта дозвуковая. Со-
ответственно, на полную дальность 
они будут лететь 20–30 мин.

Ещё одна особенность этой раке-
ты — у неё достаточно мощная боевая 
часть. Чаще всего они выпускаются 
в модификации с проникающей бо-
евой частью. Она предназначена для 
поражения сооружений, укреплений, 
складов, иными словами — точечных 
высокозащищённых объектов.

Ракета авиационного базирова-
ния, пускается с самолёта. Скорее все-
го, её носителями в рядах ВСУ станут 
польские МиГ-29, которым необходимо 
будет пройти переоборудование. Веро-
ятно, это будет выполнено на террито-
рии Польши либо сейчас выполняется.

Безусловно, американские 
ATACMS, которые США так и не со-
гласились поставлять, более мощные 

и более совершенные. Ракеты типа 
«Томагавк», наши аналоги — «Калибр» 
или ракеты комплекса «Искандер-М» 
значительно превосходят Storm 
Shadow по своим характеристикам 
и по дальности действия.

Следует отметить, что в своё вре-
мя, когда решался вопрос с танками, 
Великобритания первой дала добро 
на поставку Challenger 2. Теперь они 
дали добро на поставку Storm Shadow. 
Кто знает — возможно, табу снято, 
и следом за Лондоном могут дать до-
бро американцы на свои ATACMS, 
а там, может быть, и ещё какие-то ра-
кеты того же класса могут появиться — 
подобные системы вооружений мно-
го кто производит в мире. Ответом 
на эту угрозу может быть наращива-
ние сил ПВО и работа по базам хране-
ния и по точкам базирования самолё-
тов — носителей этих ракет.

Так или иначе, если ракеты Storm 
Shadow уже получены ВСУ, это самая 
дальнобойная система, которая есть 
в их распоряжении. С тех территорий, 
которые заняты сейчас украинскими 
силами, такие ракеты могут приме-
няться по любым целям. В том числе 
по целям на территории России. Хотя 
Великобритания заявляет: ВСУ за-
верили их, что по российской терри-
тории (в границах до 2022 года) Storm 
Shadow применяться не будут. На-
сколько можно верить этим заявлени-
ям, вопрос риторический.

Новые ракеты дадут украин-
ским силам возможность действо-
вать по глубоким тылам наших воору-
жённых сил, по пунктам управления, 
складам. Теоретически они могут ра-
ботать и по населённым пунктам, при-
чём на дальности до 250–270 км от точ-
ки пуска. А учитывая, что ракета 
авиационного базирования, самолёт 

может попытаться проникнуть сквозь 
линию боевого соприкосновения. Это 
несёт угрозу для российских террито-
рий. Теоретически могут быть затро-
нуты Курская, Белгородская, Воро-
нежская области.

Конечно, появление у ВСУ такой 
системы вооружений — не очень хоро-
шая новость. Есть даже вероятность, 
что контрнаступление, которое они 
анонсировали уже несколько месяцев, 
задержалось специально до получе-
ния и освоения этих ракет. С ними воз-
можности ВСУ станут чуть-чуть выше.

Для нас это, конечно же, неприят-
ная цель, но тем не менее наша сис-
тема противовоздушной обороны 
сможет с ними эффективно бороть-
ся. Особенно в тех местах, где насы-
щение средствами ПВО достаточное. 
Где-то такие ракеты могут проско-
чить — там, где они массированно мо-
гут применяться, какой-то процент 
может пройти к целям. Но вообще для 
российской противовоздушной обо-
роны это вполне штатная цель, для по-
ражения которой эти средства, соб-
ственно, и предназначены.

Какие комплексы могут работать 
по таким целям? Наиболее эффектив-
ный на последнем рубеже обороны — 
это «Панцирь». По этим ракетам могут 
применяться «Тор», «Бук», особенно 
последних модификаций. Системы 
большой дальности С-300 и С-400 тоже 
могут поражать такие цели. Но в по-
следнем случае есть проблема — если 
ракеты будут идти на сверхмалых вы-
сотах, они могут оказаться затенён-
ными складками местности, и ком-
плексы ПВО могут их не увидеть 
на большой дальности. А на средней 
и малой дальности эти ракеты поч-
ти наверняка будут обнаруживаться 
и нормально поражаться.

Злаковый день
Москва выступила против бесконечного продления 
зерновой сделки

Новости  

Пошли в отрыв
Как Китай ставит на связи с Европой и игнорирует США

Наталия Портякова

К итай, всегда первым призывавший 
к диалогу со Штатами по всему спек-

тру двусторонних разногласий, похоже, 
окончательно счёл, что пока с амери-
канцами разговаривать не о чем. И дал 
понять, что не заинтересован в двусто-
ронней встрече своего министра обо-
роны Ли Шанфу с главой Пентагона 
Ллойдом Остином на полях июньской 
конференции по безопасности «Диа-
лог Шангри-Ла» в Сингапуре. При этом 
Пекин активизирует наведение мостов 
с европейскими странами, знаком чего 
стали два отдельных турне главы МИДа 
страны Цинь Гана и зампреда КНР Хань 
Чжэна в регион на этой неделе. Под-
робнее о том, как Китай делает став-
ку на связи с Европой и игнорирует при 
этом США, — в материале «Известий».

Сложно сказать, что стало точкой 
отсчёта в ухудшении отношений Китая 
и США и когда они достигли низшей 
планки (и достигли ли уже). Но факт 
в том, что все последние годы в за-
явлениях Пекина, несмотря на весо-
мую долю претензий к американцам, 
порой высказываемую в духе «ди-
пломатов-волков», продолжала зву-
чать и изрядная доля риторики в сти-
ле кота Леопольда — «давайте жить 
дружно». Свидетельством того, что Ки-
тай не стремится пускать отношения 
с США под откос, можно счесть и дого-
ворённость Си Цзиньпина и Джо Бай-
дена на первой личной встрече в ноя-
бре на Бали общаться в любом случае, 
чтобы конкуренция Вашингтона и Пе-
кина не переросла нечаянно в полно-
ценный конфликт. Вывести эту кон-
куренцию на более управляемую 
траекторию должен был визит в Пе-
кин госсекретаря США Энтони Блин-
кена, но он, как известно, был отме-
нён практически в последнюю минуту 
из-за громкой истории со сбитым над 
Штатами китайским аэростатом.

С тех пор риторика политического 
руководства КНР в отношении США 
и Запада стала заметно жёстче. В марте 
переизбранный на третий срок пред-
седателем КНР Си Цзиньпин, до того 
избегавший прямого упоминания 
Штатов, чуть ли не впервые назвал 
недруга по имени, заявив, что «запад-
ные страны во главе с США проводят 
комплексное сдерживание, окруже-
ние и подавление Китая, создавая бес-
прецедентно серьёзные проблемы для 
его развития».

На этой неделе от источников 
Financial Times стало известно, что 
в Пекине стали сознательно торпеди-
ровать попытки американцев выйти 
на диалог. Так, в Китае дали понять: 
шансы на двустороннюю встречу глав 
оборонных ведомств в кулуарах еже-
годного форума по безопасности «Ди-
алог Шангри-Ла» в Сингапуре крайне 
малы. Отчасти это объясняется тем, 
что глава минобороны КНР Ли Шанфу, 
занявший эту должность в марте, нахо-
дится под санкциями США с 2018 года 
за участие в сделке по покупке Пеки-
ном российских самолётов Су-35 и зе-
нитных ракетных комплексов С-400. 
Хотя, как пояснили американцы, на-
хождение господина Ли под санкция-
ми США никак не мешает его общению 
с Ллойдом Остином в третьей стране.

Впрочем, уклонистский настрой 
в Китае проявляют и в отношении 
других американских чиновников. 
Как сообщалось в американской прес-
се, Пекин и Вашингтон пытаются со-
гласовать визиты в КНР госсекрета-
ря Энтони Блинкена, главы минфина 
Джанет Йеллен и министра торговли 
Джины Раймондо. При этом Блинкен, 
встретивший февральскую китайскую 
инициативу по Украине с явным скеп-
сисом и даже неприятием, недавно не-
ожиданно сменил тон. В интервью The 
Washington Post он вдруг сказал, что 
открыто настроен на сотрудничество 
с КНР по украинскому конфликту, до-
бавив: «Нет ничего плохого, если у нас 
есть страна, будь то Китай или дру-
гие государства, обладающие значи-
тельным влиянием, которые готовы 
добиваться справедливого и прочно-
го мира».

Кроме того, по разным данным, 
США сейчас пытаются организовать 
первый со времени инцидента с воз-
душным шаром телефонный разго-
вор лидеров США и Китая. Но пока 
всё выглядит так, что Пекин не осо-
бо торопится с интеракциями. Ма-
леньким, но показательным штрихом 
на этом фоне выглядит даже тот факт, 
что 10 мая Си Цзиньпин назначил но-
вых послов в такие страны, как Кот-
д’Ивуар, Венесуэла и Доминиканская 
Республика. А Штаты, откуда преды-
дущий посол Китая и нынешний глава 
МИДа Цинь Ган уехал ещё под занавес 
прошлого года, по-прежнему оставил 
без нового главы дипмиссии.

А вот контакты Китая со странами 
Европы стали очевидно набирать обо-

роты. Их череду открыл осенний ви-
зит в КНР немецкого канцлера Олафа 
Шольца, после которого в Китае побы-
вали многие высокопоставленные чи-
новники ЕС, а также премьер Испании 
Педро Санчес и президент Франции 
Эммануэль Макрон.

На этой неделе в первое турне 
по Европе после своего назначения 
отправился министр иностранных дел 
Цинь Ган, посещающий Францию, Гер-
манию и Норвегию. Параллельно в Ев-
ропе до 12 мая находится и зампред 
КНР Хань Чжэн. Формально послед-
ний прилетал на коронацию британ-
ского короля Карла III, при этом успел 
провести и короткие встречи не толь-
ко с представителями монаршей се-
мьи, но и с политиками — например, 
с премьером Великобритании Риши 
Сунаком и его замом Оливером Дау-
деном.

Кроме того, после Лондона госпо-
дин Хань побывал в Португалии и под 
конец турне долетел до Нидерлан-
дов. Последняя страна, как известно, 
приняла в марте решение ужесточить 
ограничения на поставку в Китай обо-
рудования для производства микро-
схем компании ASML под неприкры-
тым давлением Штатов. Тем не менее 
в последние дни в публичном про-
странстве никакой особой критики 
голландцев со стороны Пекина не зву-
чало.

А вот противопоставлений Евро-
пы и США оказалось предостаточно. 
К примеру, посетив 10 мая место, где 
в 1945 году проходила Потсдамская 
конференция, Цинь Ган заметил: США 
претендуют на поддержание междуна-
родного порядка, но в то же время от-
вергают разработанную ими же Пот-
сдамскую декларацию, потворствуя 
тайваньскому сепаратизму и саботи-
руя международный порядок. Если 
же почитать китайскую официаль-
ную прессу, то там заглавной мыслью 
проходит тезис — «тесное взаимодей-
ствие Китая и ЕС помогает формиро-
вать объективное восприятие КНР 
на фоне шума со стороны США».

Путин поручил поддерживать  
города-побратимы в ЛНР

Т юменская область должна и дальше помогать населённым пунктам 
в ЛНР, заявил Владимир Путин на встрече с губернатором региона Алек-

сандром Моором 11 мая. Во время беседы также обсуждались поддерж-
ка семей участников СВО, рекордные объёмы ввода жилья и большое ко-
личество ДТП.

  Владимир Путин прежде всего обратил внимание на рост численно-
сти населения в Тюменской области. «Немногие регионы могут похва-
статься этим показателем», — заметил он. По его мнению, это, в частно-
сти, может быть связано с тем, что число врачей на тысячу населения 
там выше, чем в среднем по стране.

  В регионе активно развивается сфера строительства жилья, заметил 
тюменский губернатор. По его данным, в 2022 году был установлен исто-
рический рекорд по вводу недвижимости: получилось 1,4 кв. м на че-
ловека — это третий результат по России. Президент похвалил власти 
за успехи в этой сфере. «С 2021-го на 2022 год скачок был приличный <...> 
В предыдущие годы рост был, но только небольшой, а здесь прямо ска-
чок: 1706–2245 [тыс. кв. м]», — заявил Владимир Путин.

  Регион также помогает участникам СВО и их родственникам. В част-
ности, по каждой семье составлен социальный паспорт. В целом в об-
ласти утвердили более 30 видов соцподдержки — например, бесплатное 
горячее питание для школьников и студентов до 24 лет. Кроме того, в ре-
гионе появилось 80 социальных семейных гостиных, в которых можно 
получить «самые разные консультации».

  В прошлом июне регион заключил соглашение с городом Краснодон 
и Краснодонским районом ЛНР. Тюменская область помогает в том чис-
ле с восстановлением инфраструктуры и системы здравоохранения. 
«Вы не оставляйте эту работу с вашими побратимами», — сказал глава го-
сударства. Александр Моор заверил, что сотрудничество продолжится — 
планы на 2023 год свёрстаны.

  Однако в Тюменской области есть и свои проблемы. «Большая ава-
рийность на дороге за счёт чего, почему?» — поинтересовался президент. 
Тюменский губернатор подтвердил, что в этой сфере «есть над чем ра-
ботать», и заверил, что показатели будут улучшены. Одной из причин 
высокого уровня аварийности он назвал «достаточно большой транзит-
ный пассажиропоток».

  В конце встречи президент пожелал Александру Моору удачи на вы-
борах главы региона в сентябре 2023 года. «У вас в целом всё получается. 
Хочу пожелать вам успехов», — сказал Владимир Путин.
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«Россияне предпочли оставаться вместе 
с суданцами в Хартуме»
Посол страны в РФ Мохаммед Эльгазали Эльтижани Сиррадж — о военном противостоянии армии и СБР, 
гуманитарной ситуации и экономическом сотрудничестве с Москвой

Дарья Лабутина

Договорённости о строительстве ло-
гистической базы ВМФ РФ на Крас-

ном море не будут сорваны из-за по-
литического кризиса в Судане, заявил 
в интервью «Известиям» посол стра-
ны в Москве Мохаммед Эльгазали Эль-
тижани Сиррадж. Он пояснил, что ар-
мия Судана уже восстановила контроль 
над большинством провинций страны 
и проводит точечные операции против 
повстанцев в Хартуме. Посол также рас-
сказал, какую помощь страна запроси-
ла у России и как, по его мнению, будет 
развиваться экономическое сотрудни-
чество между государствами.

В последний месяц весь мир следит 
за развитием событий в Судане. Что ста-
ло причиной политического кризиса, пе-
реросшего в военное противостояние?

С 15 апреля мы следим за печаль-
ными событиями в Судане, за борьбой 
между национальной армией и Сила-
ми быстрого реагирования (СБР). Что-
бы ввести вас в контекст этого кри-
зиса, нужно пояснить, что СБР — это 
часть армии Судана, эти подразделе-
ния изначально были сформированы 
для защиты границ страны и борьбы 
с нелегальной иммиграцией, торговлей 
людьми. Они должны были поддержи-
вать армию Судана.

Основная причина конфликта в том, 
что лидеры СБР не захотели присоеди-
ниться к армии и предложили срок де-
сять лет для выполнения этого условия, 
тогда как национальная армия предла-
гала уложиться в два года. Для страны 
очень важно, чтобы была только одна 
национальная армия, которая будет за-
щищать её безопасность. Судан сейчас 
находится в стадии перехода к демокра-
тии, и, чтобы этот переход завершился, 
не может быть двух армий.

К сожалению, кажется, что лидеры 
СБР пошли против распоряжений ко-
мандования армией, не хотели стано-
виться её частью, а хотели быть вне этой 
структуры. Это означает, что они ещё 
десять лет не собирались подчинять-
ся приказам главнокомандующего ВС 
Судана. Армия на это не согласилась, 
тогда повстанцы мобилизовали силы 
в провинциях, чтобы идти на Хартум 

(столица Судана, где расположена пра-
вительственная резиденция. — «Извес-
тия»), а также захватили много оружия 
и военной техники, чтобы атаковать аэ-
ропорт на севере Судана.

Армия объявила ультиматум: СБР 
должны покинуть столицу Судана, 
иначе это будет считаться нарушени-
ем приказа главнокомандующего. В тот 
же день должны были состояться пе-
реговоры между лидером СБР Мохам-
медом Хамданом Дагало и командую-
щим армией Судана Абдель Фаттахом 
аль-Бурханом, но СБР атаковали рези-
денцию главнокомандующего и начали 
захватывать важные объекты инфра-
структуры — аэропорт в Хартуме, штаб-
квартиру армии, Дворец республики, 
редакции телеканалов и радиостан-
ций. Несмотря на неожиданность про-
исходящего, армия смогла преодолеть 
шок и начать оттеснять силы повстан-
цев. Вот как это всё началось.

Стоит упомянуть, что главнокоман-
дующий издал приказ о роспуске СБР 
и об амнистии для членов — они могли 
присоединиться к армии либо просто 
выйти из состава подразделений. Пра-
вительство уничтожило все базы СБР, 
в том числе в провинциях Судана: они 
потеряли свою материальную базу, ка-
налы коммуникации и многих солдат. 
Сейчас они сосредоточены в Хартуме 
среди гражданского населения: сол-
даты совершают много преступлений, 
наносят вред мирным жителям, грабят 
магазины и банки, атакуют критически 
важные объекты инфраструктуры — во-
доснабжения и электричества.

Армия не может атаковать их в Хар-
туме, потому что это принесёт больше 

человеческих жертв и ущерба инфра-
структуре, поэтому применяется дру-
гая стратегия — проводится операция 
в столице без нанесения ущерба мир-
ному населению: атакуют конкретные 
военные объекты и подразделения, где 
они скрываются. Конечно, в результате 
этих операций также возникают проб-
лемы гуманитарного характера.

Есть ли у вас в распоряжении последние 
данные о пострадавших в результате кон-
фликта?

Последние данные по тем, кто был до-
ставлен в госпитали, это порядка 480 че-
ловек, а всего пострадавших было около 
2 тыс. Но я думаю, на самом деле потерь 
гораздо больше, потому что на улицах 
до сих пор находят неопознанные тела 
погибших солдат из числа повстанцев — 
и эти потери пока не подсчитаны.

Будут ли власти обращаться к междуна-
родному сообществу за гуманитарной 
помощью? И обращалась ли ваша стра-
на в частности к России?

Судан обратился к братским государ-
ствам и международным организациям 
за гуманитарной и медицинской помо-
щью. Мы также обратились к российско-
му правительству, направили им список 
необходимого нам медицинского обо-
рудования и лекарств, в котором сейчас 
остро нуждается Судан. Мы ожидаем, 
что российское правительство даст нам 
оперативный ответ. При этом мы уже по-
лучили поддержку от стран — соседей 
по региону и международных организа-
ций, таких как «Врачи без границ», МККК, 
ООН, а также от Омана, Саудовской Ара-
вии, Катара и других стран.

Намерена ли армия Судана обращать-
ся к России за военно-технической под-
держкой, дополнительными вооруже-
ниями?

Нам не нужны дополнительные силы 
для того, чтобы победить. У нас нет недо-
статка в вооружениях и военной техни-
ке. Мы уверены в победе над повстанца-
ми и работаем над этим. Как я уже сказал, 
все военные базы СБР за пределами Хар-
тума были уничтожены — в начале кон-
фликта было много боёв в разных про-
винциях: в Дарфуре, в других районах. 
Сейчас там боёв нет, армия установила 

контроль над всеми провинциями, проб-
лема в том, что повстанцы распростра-
нились в Хартуме — это очень большой 
город, и армия не может уничтожать по-
встанцев, когда они используют мирных 
граждан как прикрытие. Они также ата-
куют больницы, устраивают там воен-
ные ставки, атакуют посольства, чтобы 
использовать их как укрытие, — они уби-
ли трёх сотрудников Всемирной продо-
вольственной программы ООН, а также 
египетского дипломата.

Многие страны, в том числе США, Фран-
ция, Япония, закрыли свои посольства 
в Судане и эвакуировали дипломатов, од-
нако российская дипмиссия продолжает 
свою работу в Хартуме. Тем не менее бо-
лее 200 человек, включая граждан стран 
СНГ и самого Судана, были эвакуированы 
в Москву силами ВКС России...

Эвакуация прошла успешно, несмо-
тря на атаки со стороны повстанцев 
на некоторые эвакуационные конвои, 
в частности французский. Также была 
атака на турецкий самолёт (при подлёте 
к военной базе Вади-Сейдна. — «Извес-
тия»), было нападение на турецкого по-
сла. Несмотря на это, правительство эва-
куировало большинство иностранцев, 
работающих в Судане. Мы плотно рабо-
тали с российским правительством, Ми-
нистерством обороны и МИДом по пово-
ду эвакуации россиян из Судана.

Я должен подчеркнуть: это очень 
хороший дружеский жест со сторо-
ны России, что Москва не закрыла по-
сольство в Хартуме, оно продолжает 
свою работу, когда большинство по-
сольств было эвакуировано или пере-
ведено в Порт-Судан. А русские всё ещё 
там. Это очень дружеский жест, и я ду-
маю, что суданцы этого никогда не за-
будут — это знак, что россияне пред-
почли оставаться вместе с суданцами 
в Хартуме, помогать им и переживать 
с ними этот кризис.

 Новости

Восток — дело точное

Марсель Салихов

Экономист

Долгое время российская экономи-
ка была ориентирована на Запад 

в части как торговых, так и инвестици-
онно-финансовых потоков. Сейчас она 
всё больше разворачивается на Восток, 
однако это непростой путь. Доступная 
инфраструктура пока имеет свои огра-
ничения, у рынков азиатских стран своя 
специфика, они не всегда понятны рос-
сийскому бизнесу. Поэтому РФ не стоит 
забывать о перспективах, которые мо-
гут быть связаны со странами-соседями, 
в первую очередь в Центральной Азии. 
Существует несколько направлений для 
сотрудничества, которые могут быть по-
лезны и выгодны обеим сторонам. Это 
в первую очередь транспорт, энергетика 
и агропромышленный комплекс.

С 2022 года логистические пото-
ки России в части как экспорта, так 
и импорта существенно изменились. 
Южные порты становятся лидерами 
по перевалке российских нефтепро-
дуктов, быстро растёт контейнерный 
грузооборот — в настоящее время 
на юге (порты Чёрного моря и Ка-
спия) он уже в полтора раза выше, 
чем на Балтике. Безусловно, это эф-
фект текущей низкой базы портов 
северо-запада, но и обработка кон-
тейнеров в Новороссийске сейчас 
на исторических максимумах. Это 
создаёт потенциал для дальнейше-
го развития транспортных потоков 
в южном направлении.

В России существует большой ин-
терес к транзиту по коридору Се-
вер — Юг, причём не только по запад-
ному маршруту — через Азербайджан, 

но и через Туркмению и Казахстан. 
В ближайшем будущем этот интерес 
будет только расти. Причина в сравни-
тельно хорошей логистике Юг — Цен-
тральная Россия, близости к основ-
ным центрам потребления. Смещение 
структуры российской торговли бу-
дет продолжаться из-за того, что им-
порт из Южной Азии и стран Ближнего 
Востока станет быстро расти. Страны 
Центральной Азии могут обеспечить 
транзит этих грузов и заработать.

Поставка грузов из Китая в Рос-
сию уже начала осуществляться и че-
рез железнодорожное сообщение 
Китай — Казахстан. Это позволит Рос-
сии снизить нагрузку на Транссиб, 
а Казахстану — повысить эффектив-
ность использования своей инфра-
структуры. Казахстан также может 
использовать свою ж/д инфраструк-
туру для экспорта металлов и угля 
из РФ в Китай.

Экономики стран Центральной 
Азии сейчас быстро развиваются бла-
годаря структурным реформам, ур-
банизации и росту занятости. Всё 
это приводит к резкому увеличению 
спроса на энергию. К 2025 году Казах-
стан и Узбекистан станут нетто-им-
портёрами природного газа, к 2030-му 
Казахстан может столкнуться с дефи-
цитом электроэнергии. Более тесная 
интеграция с российской энергетиче-
ской инфраструктурой создаёт воз-
можности для запуска крупнейшего 
в Евразии общего рынка энергоресур-
сов. В условиях сокращения поставок 
в ЕС Россия имеет свободные мощно-
сти в части, к примеру, добычи при-
родного газа и может удовлетворить 
растущий спрос в соседних странах.

Быстрое увеличение численности 
населения в государствах Централь-
ной Азии и изменение потребитель-
ских предпочтений создают условия 
для роста импорта сельхозпродук-
ции из России. 

МНЕНИЕ

Перешли границы

11 мая в США истёк срок действия особых правил в отношении мигрантов. 
Их ввели ещё при президентстве Трампа в 2020 году на фоне пандемии. 

Речь о разделе 42, который предполагал особые условия в вопросах де-
портации по причине борьбы с коронавирусом. За два года его примени-
ли более чем 2,7 млн раз. Теперь же действие статьи прекращается, а зна-
чит, администрации Байдена придётся ужесточить политику в отношении 
мигрантов. Для борьбы с потоком желающих попасть в США власти моби-
лизуют войска, на границу с Мексикой планируют направить 1,5 тыс. воен-
ных в дополнение к уже размещённым там 2,5 тыс. служащих национальной 
гвардии. Спровоцирует ли это новый виток миграционного кризиса и кому 
это может быть выгодно — эксперты объяснили «Известиям».

Заведующий кафедрой международных отношений 
и внешней политики МГИМО Борис Мартынов:
«Миграционный кризис — проблема застарелая. Ещё когда 
создавалась североамериканская зона свободной торгов-
ли (НАФТА), казалось, что будут решены все проблемы как 
для Мексики, так и для США. Цели были вполне осуществи-
мые — борьба с бедностью, преступностью и миграцией. Но всё 
это претворялось в жизнь неолиберальными методами, и в итоге мы увидели 
феномен роста без развития: Мексика — 10-я экономика мира, но здесь идёт 
расслоение среднего класса. В результате это привело лишь к усугублению 
проблем — организованной преступности, бедности, наркоторговли.
Всё это пышным цветом цветёт не только в Мексике, но и в Гондурасе, Сальва-
доре, Гватемале. Отсюда и миграция. А США, по сути, нечего предложить ла-
тиноамериканским странам. Жёсткие меры Вашингтона — паллиативы, они 
не решают корень проблемы внутри самих стран Латинской Америки — доно-
ров миграционных потоков. И всё это в совокупности лишь приведёт к увели-
чению числа нелегальных переселенцев — особенно при той идеологизации 
вопроса, к которой прибегает Демпартия в США».

Научный сотрудник Центра комплексных европейских 
и международных исследований Лев Сокольщик:
«Администрация Байдена открыто констатирует наличие гу-
манитарного кризиса на своей южной границе. Демпартия 
зачастую выступает с проиммигрантских позиций, потому 
что иммигранты — её электоральная база. Байден, ещё будучи 
кандидатом в президенты США, выступал за смягчение мигра-
ционной политики. Это привело к тому, что в 2021-м, когда после инаугурации 
он начал отменять указы Трампа, со стороны Латинской Америки хлынула не-
вероятно большая волна новых иммигрантов. Этот кризис во многом был 
спровоцирован действиями самой администрации, её стремлением получить 
сиюминутные политические очки на выборах. 
Все меры Байдена — перекладывание ответственности на правительства ла-
тиноамериканских стран, но подобные меры не возымели успеха. Послед-
ний месяц мы фактически видим, что администрация Байдена расписывает-
ся в неспособности регулировать миграционные потоки и исправить кризис. 
Что, с другой стороны, может помочь демократам привлечь новых избирате-
лей на свою сторону».

Ведущий научный сотрудник Центра исследований проб-
лем безопасности РАН Константин Блохин:
«Этот процесс надо интерпретировать в условиях предвы-
борной борьбы. Например, для того же Трампа это козырь. 
Он в своё время пришёл к власти, потому что сыграл на им-
мигрантской теме: белые англосаксонские протестанты ста-
нут меньшинством, поэтому необходимо строительство стены 
на границе с Мексикой. Если кризис разразится с новой силой, очевидно, что 
Трамп на этом увеличит свой политический рейтинг: белые ещё больше спло-
тятся вокруг его персоны. 
Администрация Байдена тоже рассматривает это через призму предвыбор-
ной кампании, потому что демократы делают ставку на цветных мигрантов, 
которые, конечно, будут голосовать за него, поскольку Трамп на его фоне вы-
глядит чуть ли не расистом. Как бы этот кризис ни протекал в будущем, респу-
бликанцы и демократы будут использовать его в своих целях».
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кие друзья, и инициатор всего этого па-
кета господин [Антониу] Гутерреш, ге-
неральный секретарь ООН, адресуют 
соответствующие призывы и требова-
ния к западным странам, но всё тщет-
но, — заявил Лавров по итогам перего-
воров с главой МИД Турции Мевлютом 
Чавушоглу.

При этом сама по себе зерновая 
сделка — по крайней мере в том виде, 
в котором она функционирует, — боль-
ше нужна Западу, нежели России, счи-
тают опрошенные «Известиями» экс-
перты.

— Учитывая проблемы, с которыми 
сталкивается Центральная и Восточ-
ная Европа из-за затоваривания соб-
ственных рынков украинским зерном, 
Запад максимально заинтересован 
в том, чтобы вывозить зерно с Украи-
ны, минуя территорию Европы. Евро-
па не может это зерно ни переварить, 
ни переправить морем в другие стра-
ны — у них не хватает для этого инфра-
структуры, — объяснила заместитель 
руководителя Центра гуманитарных 
исследований РИСИ Оксана Петров-
ская.

Вместе с тем вопрос продле-
ния черноморской инициативы для 
Украины и Запада имеет стратегиче-
ский характер, поскольку фактиче-
ски Россия, участвуя в соглашении, 
даёт гарантии, что три украинских 
порта останутся в рабочем состо-
янии, а Москва не расширит ареал 
проведения спецоперации на эти три 
объекта.

— Киев рассчитывает, что в рамках 
зерновой сделки может быть споко-
ен — порты в Одесской области не бу-
дут взяты под контроль российскими 
военными, — пояснил доцент факуль-
тета мировой экономики и политики 
НИУ ВШЭ Андрей Суздальцев.

Другая сторона вопроса, с точ-
ки зрения эксперта, — деньги. По его 
словам, сейчас цены на мировых рын-
ках на зерно относительно высокие, 
но в Европе оседает украинское зер-
но по демпинговым ставкам. «Они уже 
обрушили европейский рынок своим 
зерном. Поэтому Западу выгодна по-
ставка украинского продовольствия 
и по суше вне зерновой сделки, и по ко-
ридору Одесса — Босфор», — добавил 
он.

Более того, напомнил Суздальцев, 
для России участие в зерновой сдел-
ке — это ещё и вопрос безопасности: 
Киев дважды использовал порты Одес-
сы и гуманитарный коридор для атак 
на Крым.

В интересантах значится и Турция, 
которая фактически получила конт-
роль над экспортом как российского, 
так и украинского зерна через Босфор. 
Что касается вопроса, пойдёт ли Запад 
на уступки России и будет ли Москва 
продлевать сделку, мнения экспертов 
разошлись. Оксана Петровская счита-
ет, что «у Запада нет другого выбора». 
Андрей Суздальцев, в свою очередь, 
уверен: если бы у ЕС и США была по-
литическая воля к реализации россий-
ских условий, они бы на это уже пош-
ли. С его точки зрения, это указывает 
на «высокий процент, что сделка прод-
лена не будет».
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Черноморская инициатива (зерновая сделка) была подписана 22 июля 
2022 года в Стамбуле. Сделка фактически состоит из двух документов. 
Первый — соглашение между РФ, Турцией, ООН и Украиной. Согласно до-
кументу, созданы безопасные морские коридоры для вывоза украинского 
зерна из трёх портов — Одессы, Черноморска и Южного. Соглашение уже 
дважды продлевалось, один раз на 120 дней, второй — на 60.
Вторая часть — «Меморандум о содействии продвижению российской сель-
скохозяйственной продукции и удобрений на мировые рынки» — подписана 
между РФ и ООН. Всемирная организация взяла на себя обязательство под-
ключиться к работе по снятию ограничений, мешающих России экспорти-
ровать свою продукцию и удобрения. Срок действия соглашения — три года.

Справка «Известий»
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Французский ход
Decathlon нашла покупателя на часть своих магазинов в России

Экономика и бизнес

Очень струнные дела
Доля музыкальных инструментов из Азии выросла 
до 80%

Катерина Алабина

Доля музыкальных инструмен-
тов из Азии на российском рынке 

за прошедший год выросла на 20% — те-
перь это почти 80% от общего ассор-
тимента. Изделия из РФ составляют 
примерно 2%, рассказали «Извести-
ям» в профильных магазинах. Из оте-
чественного массово закупают только 
аксессуары вроде чехлов или ремней 
для гитар. О том, как в новых условиях 
живут музыкальные магазины, почему 
наши производители не могут занять 
нишу, так ли плохи российские инстру-
менты на самом деле и как государство 
может помочь изготовителям выжить, — 
в материале «Известий».

За последний год поставщики му-
зыкальных инструментов на россий-
ский рынок изменились — сегодня 
в магазинах стало больше азиатской 
продукции из Китая, Тайваня, Ин-
дии, Индонезии и Кореи. Если год на-
зад азиатские бренды занимали око-
ло 60% ассортимента, то сейчас речь 
уже о 70–80%, рассказал «Известиям» 
основатель сети музыкальных мага-
зинов skifmusic.ru Борис Колесников.

— Из КНР к нам, например, пришли 
бренды Tyma, Sqoe, Covenant. Это аль-
тернатива средним по цене и преми-
альным гитарам. Азия занимает две 
трети каталога. Среди духовых в бюд-
жетном сегменте очень много инстру-
ментов китайского происхождения, — 
поделился собеседник газеты.

Владелец сети подмосковных ма-
газинов «Четыре четверти» Дмитрий 
Лукьянов вторит коллеге: китайский 
ассортимент составляет около 55%, по-
рядка 60% продаж приходится на то-
вары из КНР. Технический директор 
дистрибьютора музыкальных инстру-
ментов «Лютнер» Андрей Дубовой по-
делился более детальной статисти-
кой: в основном изделия едут из Китая 
(56%), но закупки ведутся также из Ин-
донезии (11%), России (10%), США (7%), 
Германии (5%) и суммарно из осталь-
ных стран (11%).

Несмотря на то что с российского 
рынка официально ушли практиче-
ски все крупные мировые музыкаль-
ные бренды — Fender, Gibson, Yamaha, 
Roland, это не мешает дистрибьюто-
рам завозить товары этих брендов 
по параллельному импорту, сказал Ду-
бовой. Если же это невозможно, то от-
ечественные дистрибьюторы исполь-
зуют фирмы-прокладки в ближайшем 
зарубежье либо в том же Китае. Там 
и так сосредоточено до 80% всего ми-
рового производства музыкальных 
инструментов, в том числе и топовых 
брендов, объясняет глава магазинов 
«ГлавМузыка» и «Гранд-Мистерия» 
Игорь Губин.

Говоря об изменениях ценовой по-
литики, владельцы магазинов ссыла-
ются на курс доллара, при этом от-
мечают общую тенденцию: рост цен 
примерно на 50%, а также покупатель-
ская активность зафиксированы в мар-
те 2022 года. Это отмечают и опрошен-
ные «Известиями» онлайн-магазины 
и офлайн-салоны. Летом цены стаби-
лизировались, хотя где-то они всё рав-
но остаются повышенными. Например, 
стоимость европейских инструментов 
увеличилась на 10–25% из-за роста кур-
са валюты и логистических проблем, 
сообщили в компании «Лютнер» и сети 
магазинов «Четыре четверти».

Как работать в таких условиях — 
другой вопрос, и все подходят к его 
решению по-своему. Дмитрий Лукья-
нов рассказал, что осознанно пошёл 
на снижение цен на 15%, чтобы через 
три–пять лет не закрыться, а просто 
выжить, пусть и с уменьшением об-
щей прибыли. Борис Колесников от-
метил, что цены привязаны к курсу 
валюты, поскольку 99% инструмен-
тов на российском рынке — импорт-
ные. Игорь Губин наблюдает в своих 
магазинах другую картину: по его сло-
вам, изменение цен получилось взаи-
моисключающим — на некоторые из-
делия прайс вырос на 5–7%, а на другие, 
наоборот, снизился в том же соотно-
шении.

«Изменения в ИИС 
заставляют участников 
опасаться реформ»
A Законопроект включает в ГК 

положения о цифровом счё-
те (кошельке) и нормы, определяющие 
содержание нового вида договора — до-
говора цифрового счёта, порядок и осо-
бенности его заключения, а также поря-
док проведения расчётов цифровыми 
рублями.

Ещё один законопроект о внесении 
изменений в Налоговый кодекс нахо-
дится на согласовании с Минфином. 
Его цель — интеграция цифрового руб-
ля в систему налогового регулирова-
ния и контроля.

Ежемесячная сумма для пополнения 
цифрового кошелька пока составит 300 
тыс. рублей.

Банк России рассматривает цифро-
вой рубль как дополнительное средство 
для платежей и расчётов, но не для сбе-
режений. Поэтому на цифровые рубли 
не будут начисляться проценты, в них 
нельзя будет взять кредит, а вот перево-
ды для людей будут бесплатными.

Президент поставил в том числе и перед 
финансовыми властями задачу адапта-
ции и создания дружественной среды 
для участников СВО и их семей. Как идёт 
работа в этом направлении, какие иници-
ативы общественности и экспертов ка-
жутся вам перспективными? Насколь-
ко я знаю, сейчас есть много различных 
предложений, начиная от повышенных 
ставок по вкладам и заканчивая возмож-
ностью не платить во время кредитных 
каникул не только тело кредита, но и про-
центы.

Да, высказывались предложения, 
в том числе от общественных органи-
заций, чтобы установить дополнитель-
ные льготы для участников СВО и их се-
мей в финансовой сфере. В частности, 
о повышенных ставках по банковским 
вкладам, привязанным к уровню ин-
фляции или ключевой ставке, по ана-
логии со спецвкладами для малообе-
спеченных.

Много обращений в общественные 
организации членов семей участни-
ков СВО по поводу выплаты процен-
тов по кредитам. Например, приоста-
навливать все платежи по кредиту или 
займу, включая и проценты, а на время 
проведения СВО списывать все набе-
гающие за этот срок проценты. И даже 
распространить эту меру и на уплату 
тела кредита.

Вопрос о подобном списании в зако-
нодательном порядке непростой и тре-
бует дополнительной проработки, по-
скольку, в частности, предполагает 
увеличение расходов банков.

Давно обсуждается и законопроект 
о том, чтобы ввести механизм кредит-
ных каникул на постоянной основе. По-
чему он завис? Нужны поправки?

Срок представления поправок 
по этому законопроекту продлён. Для 
подготовки ко второму чтению требу-
ется дополнительное обсуждение по не-
скольким моментам. Например, не учи-
тывается ситуация, когда на момент 
просьбы заёмщика предоставить ему 
каникулы в отношении кредитного до-
говора уже действует льготный пери-
од. Эти нормы нужно уточнить и пред-
усмотреть необходимые изменения 
в федеральные законы. Кроме того, в со-
держащемся в законопроекте перечне 
документов, подтверждающих, что за-
ёмщик находится в трудной жизненной 
ситуации, не в полной мере учитывают-
ся возможные документы, которыми мо-
жет быть подтверждено снижение дохо-
дов. Это, например, справка о размере 
начисленной пенсии, если человек нахо-
дится на заслуженном отдыхе, и другие.

Также в категории «вот-вот примут» был 
законопроект, который позволяет бан-
кам блокировать счета из разряда дис-
кредитированных, замеченных в том, что 
на них переводятся деньги в результате 
мошеннических действий. Когда можно 
ожидать его принятия?

Его сейчас дорабатывает рабочая 
группа Центробанка с учётом несколь-
ких замечаний, не имеющих концепту-
ального характера, федеральных орга-
нов исполнительной власти. Думаю, что 
в мае он будет рассмотрен комитетом 
во втором чтении.

Какие ещё важнейшие инициативы, на-
правленные на поддержку потребите-
лей финуслуг, на подходе?

Готовится к внесению в Госдуму за-
конопроект о специальных вкладах для 
малообеспеченных, которые получают 
социальную помощь от государства. Его 
одобрили профильные министерства. 
Процентная ставка по такому вкладу 
может быть привязана к уровню ин-
фляции или ключевой ставке, а размер 
не должен превышать 100 тыс. рублей. 
В мае ожидается внесение законопро-
екта по ИИС-3 (индивидуальный инве-
стиционный счёт).

Позиция Минфина в вопросе ИИС-3 со-
стоит в том, что этот инструмент заме-
нит ИИС-1 и ИИС-2. Согласны ли вы с этим, 
ведь они предоставляют возможность 
получать стимулы от государства при 
вложении на короткий период. Разве 
все ИИС не дополняют друг друга?

Как будут выглядеть индивидуаль-
ные инвестиционные счета третьего 
типа, пока точно неизвестно. Измене-
ния в законодательстве ещё находятся 
на этапе подготовки к внесению в Гос-
думу. Поэтому говорить о достоинствах 
и недостатках предложений ЦБ и Мин-
фина рано.

Однако идея замены третьим обоих 
типов действующих ИИС вряд ли встре-
тит понимание инвесторов, и желание 
использовать его так же широко, как 
краткосрочные версии.

Предлагаемый десятилетний срок 
достаточно велик, особенно в условиях 
текущей неопределённости на россий-
ских рынках. Блокировка средств на та-
кой период без возможности оператив-
но ими распоряжаться вряд ли устроит 
участников, даже рассчитывающих 
на выгодные условия налоговых льгот.

Кардинальные изменения в програм-
ме ИИС, принятые менее чем через де-
сять лет после начала её работы, застав-
ляют участников опасаться очередных 
реформ до окончания срока действия 
счетов третьего типа. Да и очевидно, что 
иметь линейку ИИС с разным сроком 
планирования привлекательно для ин-
вестора.

Недавно в Госдуму поступил законопро-
ект о программе долгосрочных сбереже-
ний (ПДС). Как вы оцениваете перспекти-
ву его принятия? Какие поправки могут 
быть внесены ко второму чтению? И смо-
жет ли закон вступить в силу со следую-
щего года?

Законопроект только лишь 3 мая был 
направлен в комитет Государственной 
думы по финансовому рынку. В бли-
жайшее время он будет разослан для 
получения отзывов, предложений и за-
ключений. Документ этот объёмный, 
состоит из 150 страниц, 24 глав и вно-
сит изменения в 21 федеральный закон.

Кроме того, поскольку законопроект 
важный и знаковый, потребуется прове-
сти его всестороннее обсуждение. По-
этому говорить о поправках, которые 
могут быть внесены ко второму чтению, 
пока преждевременно. Но законопро-
ект приоритетный, поэтому уверен, что 
он будет принят в этом году.

По ПДС планируется установить повы-
шенное страховое покрытие в системе 
госгарантирования — 2,8 млн рублей. 
Понятно, что это делается для того, что-
бы он смог конкурировать с вкладами 
за деньги населения. Но и банки давно 
бьются за долгосрочные вклады. Нет ли 
планов установить повышенный уровень 
гарантий по долгосрочным и крупным 
вкладам? Кстати, это снизило бы риск 
снятия денег со счетов в моменты фи-
нансовой турбулентности.

Идея стимулирования долгосроч-
ных банковских вкладов заслуживает 
внимательного изучения. Однако в це-
лях обеспечения устойчивости систе-
мы их обязательного страхования необ-
ходима детальная оценка финансовых 
последствий возможного увеличения 
предельного размера возмещения для 
фонда, а также точное определение ис-
точников его финансирования.

Увеличение максимального размера 
страхового возмещения может повлечь 
пересмотр механизма определения 
размера взносов в фонд обязательно-
го страхования вкладов. А он, напомню, 
формируется за счёт взносов банков, 
а в случае недостатка средств в систе-
ме страхования — за счёт средств феде-
рального бюджета.
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В Москве вспыхнул новый конфликт 
с участием Wildberries

К омпания Wildberries 10 мая подала заявление в полицию: ритейлер на-
стаивает на расследовании в рамках УК против части своих партнёров, 

рассказали «Известиям» в компании. 

  Речь идёт о мошенничестве в особо крупном размере. «Ранее наша служ-
ба безопасности раскрыла нелегальные способы продвижения на площадке 
с помощью внешних сервисов», — сообщили в компании. 

  По предварительным данным ритейлера, размер ущерба составляет око-
ло 650 млн рублей. Но точную сумму должно установить следствие, подчер-
кнули в Wildberries. Там пояснили свои расчёты: услугами серого продви-
жения на онлайн-платформе воспользовались около 300 продавцов. Они 
использовали услуги рекламы на площадке, но не оплачивали их, компании 
причинён значительный ущерб, уверены в Wildberries. 

  Продавцам, которые применяли мошеннические схемы, ещё только пред-
стоит оплатить услуги рекламы в полном объёме, а также ответить на во-
просы следственных органов, заметил представитель маркетплейса.

  11 мая продавцы Wildberries подъехали в офис компании в БЦ «Демидов»: 
по их мнению, ритейлер ночью незаконно списал с них сотни миллионов 
рублей за рекламу. Партнёры маркетплейса вызвали полицию к офису, где 
проходил своеобразный митинг. По подсчётам собравшихся, компания уже 
списала у них около 2 млрд рублей.

  Представители Wildberries пообещали решить проблему, но для этого 
нужно приехать в другой офис, на Автозаводской, заявили в итоге собрав-
шиеся.

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

A «Известия» направили за-
прос в Decathlon.

В январе 2023 года стало известно, 
что сеть начала искать покупателей 
на свои площадки, так называемые 
BlueBox — отдельно стоящие гипер-
маркеты с символикой компании в си-
нем цвете. К этому моменту на сайте 
значилось, что у неё осталось лишь 
28 точек. Их удалось распродать раз-
ным покупателям, сказал «Известиям» 
вице-президент Союза торговых цен-
тров Павел Люлин.

Ритейлер активно предлагал свои 
магазины участникам рынка, вклю-
чая конкурентов. Но, например, близ-
кий по товарной матрице францу-
зов «Спортмастер» отказался от этих 
площадей, рассказывали «Извести-
ям» в сети. Эксперты по торговой не-
движимости признавали: Decathlon 
придётся непросто с таким обширным 
пулом активов, до сих пор он не рас-
продан до конца.

В собственности у Decathlon сегод-
ня 26 объектов общей площадью бо-
лее 150 тыс. кв. м — 25 гипермаркетов 
и один склад, уточнил «Известиям» 
член совета директоров, глава депар-
тамента рынков капитала и инвести-
ций IBC Real Estate Микаэл Казарян.

— Это очень интересный порт-
фель, поскольку объекты расположе-
ны в перспективных локациях. Если 
оценивать общую стоимость гипер-
маркетов, она будет формироваться 
из расчёта в среднем 40–50 тыс. руб-
лей за 1 кв. м без учёта НДС. То есть 
речь идёт о 7–8 млрд рублей, — оце-
нил эксперт.

Он предположил, что ритейлер 
будет продавать магазины, действуя 
по принципу «от худшего к лучше-
му». Некоторые из них в перспекти-
ве можно будет успешно перепрофи-
лировать в проекты внутригородской 
логистики.

Сейчас заявлено лишь о прода-
же нерентабельных площадок, что 
вполне нормально для бизнеса, если 
он оптимизирует затраты, в том числе 
и логистические, сказал «Известиям» 
глава департамента продажи и аренды 

коммерческой недвижимости компа-
нии «Этажи» Антон Лескин. Поэтому 
нельзя исключать, что на оставших-
ся Decathlon продолжит работать под 
своим брендом, отметил он.

Возможно, французы готовы 
остаться на отечественном рын-
ке, поэтому впрок покупают акти-
вы, уточнил «Известиям» президент 
консалтинговой Magic Group (про-
филь — коммерческая недвижи-
мость) Александр Перемятов. 
Однако это не значит, что пло-
щадки откроются в ближай-
шее время, подчеркнул экс-
перт.

Французские сети показа-
ли наиболее лояльное отно-
шение к российскому рын-
ку и во многих секторах 
остались единственными 
иностранными игроками 
в РФ — безусловно, это для 
них достаточно выгодно, 
добавили в консалтин-
говой Klopenko Group. 
Также стоит учитывать, 
что с точки зрения 
спроса рынок просел, 
а значит, намерение 
скорректировать порт-
ф е л ь нед ви ж и мо -
ст и  естест вен ное 
и показывает, что 
компания собирает-
ся самостоятельно 
работать на нашем 
рынке и дальше.

D e c a t h l o n 
вряд ли вернётся 
к самостоятель-
ным продажам в Рос-
сии, сказал «Известиям» 
вице-президент Союза тор-
говых центров Павел Люлин. 
По его словам, скорее всего, «мы уви-
дим продажу или передачу активов, 
бизнеса другому собственнику». Это 
позволит продолжить работу сети 
в нашей стране, причём при поддерж-
ке французов — речь идёт о поставках, 
команде, программном обеспечении, 
маркетинге, заметил эксперт.

У компании может быть два сцена-
рия — либо продать активы внешнему 
покупателю с возможностью обратно-
го выкупа через пять–семь лет, либо пе-
редать бизнес менеджменту за симво-
лическую сумму, отметила старший 
директор CORE.XP Марина Малахать-
ко. Причём второй вариант уже почти 
нереален: правительственная комис-
сия всё больше отказывает в сделках 
со стопроцентным участием внутрен-

него менеджмента, доба-
вила она.
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— Могу точно сказать, что наш экс-
клюзивный бренд Zoom (марка ги-
тар, студийного и DJ-оборудования. — 
«Известия») с начала года подешевел 
на 2–3%, и то не весь, а только некото-
рые позиции. И колебание происхо-
дит не по категориям товаров, а имен-
но по производителю, — уточнил Игорь 
Губин.

В московском магазине «Аккорд» 
«Известиям» ответили, что «измени-
лось всё: и цены, и логистика, и постав-
щики», но делиться конкретными дан-
ными отказались. Салон музыкальных 
инструментов «C. Bechstein» отметил, 
что ряд зарубежных брендов перестал 
сотрудничать с торговой точкой и был 
заменён азиатскими и российскими 
марками. Комментировать процент-
ное соотношение или называть кон-
кретные бренды администрация са-
лона также отказалась.

От общего объёма товаров skifmusic.
ru российские производители зани-
мают около 2%, рассказал Борис Ко-
лесников, отметив, что большой по-
пулярности национальных брендов 
музыкальных изделий в магазине не на-
блюдают. Отечественные инструменты 
в ассортименте «Лютнера» составляют 
всего 10% от общего каталога. В магази-
нах «Четыре четверти» нашей продук-
ции около 30%. Тем не менее это в ос-
новном аксессуары: чехлы, ремни для 
гитар. Дмитрий Лукьянов подтвердил 
«Известиям», что для пошива использу-
ется импортная ткань.

До 80% всех инструментов произ-
водится в Китае, а российские бренды 
в общей массе присутствуют «на уров-
не статистической погрешности», рас-
сказал Игорь Губин.

В оптово-розничных магазинах рас-
ходятся в вопросе, почему в новых ус-
ловиях освобождённую нишу занима-
ет Азия, а не РФ.

Игорь Губин считает, что цена рос-
сийских инструментов не соответ-
ствует качеству, да и отечественными 
их назвать сложно, поскольку запча-
сти остаются импортными. Дмитрий 
Лукьянов поддержал коллегу, отме-
тив, что «китайскую гитару можно ку-
пить дешевле, чем российскую», а вот 
в компании «Лютнер» возражают: дело 
не в качестве, а в ассортименте.

— Азиатские инструменты более 
востребованы, так как представле-
ны в значительно большем объёме 
на рынке. Российский производитель 
пока не может удовлетворить спрос. 
По нашей статистике — объёму отзы-
вов от реальных покупателей — мне-
ние о низком качестве гитар «Ами-
стар» ничем не подтверждено. Те, кто 
реально приобрёл отечественный ин-
струмент, вполне им довольны. Воз-
можно, наши не выглядят так иде-
ально, как китайские, могут иметь 
нюансы в отделке, но в музыкальных 
инструментах в основном полагают-
ся на звучание, и тут наши вполне мо-
гут конкурировать с китайскими в од-
ной ценовой категории, — поделился 
Андрей Дубовой.

Королевая копия
Новую Legend of Zelda уже успели слить в Сеть

Олег Клещев

Официальный выпуск суперхита The 
Legend of Zelda: Tears of the Kingdom 

эксклюзивно для Nintendo Switch был 
запланирован на 12 мая. Однако с 1 мая 
на торрентах раздают образ игры, кото-
рый можно запустить на персональных 
компьютерах через эмулятор. «Известия» 
протестировали эту версию и рассказы-
вают, почему новинка стоит своих денег: 
на российских маркетплейсах цена за ли-
цензию с русской озвучкой составляет 
от 6 тыс. рублей.

Пользователи сайта Reddit 1 мая 
заметили рабочую пиратскую копию 
игры The Legend of Zelda: Tears of the 
Kingdom на торрент-трекерах, для неё 
даже не нужно иметь приставку — мож-
но запустить на обычном современном 
компьютере через эмулятор Ryujinx. 
Компания Nintendo очень строго от-
носится к утечкам и в прошлом даже 
успешно блокировала фанатские про-
екты по своим продуктам. Например, 
в 2016 году она потребовала удалить 
более 500 неофициальных пользо-
вательских игр, посвящённых сери-
ям Mario, Legend of Zelda и Pokemon. 
Платформу Game Jolt, на которой они 
были опубликованы, вынудили всё за-
чистить.

Разработчики эмулятора Ryujinx 
уже запретили упоминание Tears of the 
Kingdom на своём форуме, а также на-
чали удалять обсуждения, в которых 
новинку называют «той самой игрой». 
По словам одного из модераторов, ад-
министрация опасается возможных 
претензий со стороны Nintendo.

Корпорация действительно попыта-
лась сдержать поток пиратских копий 
на торрентах, блокировала сообщества 
в Discord-e (один из самых популярных 
мессенджеров среди геймеров) и акка-
унты на Twitch (крупнейший сайт с пря-
мыми трансляциями игр), которые по-
казывали и распространяли записи 
прохождения новинки. Но пользовате-
ли всё равно находят способы распро-
странить пиратскую копию. На русскоя-
зычных торрент-ресурсах она доступна 
без ограничений.

The Legend of Zelda: Tears of the 
Kingdom — это прямое продолжение 
Breath of the Wild, вышедшей в 2017 году 
на Nintendo Switch и Wii U. Хит получил 
множество наград, в том числе был при-
знан игрой года на The Game Awards 
2017 — одном из самых престижных ме-
роприятий, посвящённых достижени-
ям этой индустрии. На конец 2022 года 
было продано около 29 млн копий Breath 
of the Wild для Switch.

Tears of the Kingdom официально 
анонсировали в 2021 году на шоу-выстав-
ке E3. Продажи должны были начаться 
в 2022-м, но Nintendo перенесла выход 
на май 2023-го, чтобы не выпускать но-
винку «сырой». Несмотря на задержку, 
на The Game Awards 2022 проект получил 
награду «Самая ожидаемая игра».

Мировой релиз игры запланирован 
на 12 мая. В России Tears of the Kingdom 
официально приобрести нельзя — он-
лайн-магазин Nintendo ограничил про-
дажи товаров. «Известия» получили 
в своё распоряжение пиратскую копию, 
чтобы выяснить её работоспособность 
и узнать, стоит ли брать недешёвую но-
винку на маркетплейсах.

Так как Tears of the Kingdom — экс-
клюзив для Nintendo Switch, для её запу-
ска на компьютере требуется подготов-
ка. Пользователи в Сети рекомендуют 
играть при помощи эмулятора Ryujinx, 
а также обязательно поставить моди-

фикацию, которая запускает новинку 
на 30 кадрах в секунду. Все предвари-
тельные настройки (без учёта загруз-
ки пиратской версии и эмулятора) за-
нимают полтора-два часа, приходится 
скачивать дополнительные файлы. 
Но в итоге — всё работает, хотя компью-
тер должен быть мощным.

Играть нужно, как всегда, за Линка — 
главного героя фэнтезийной серии, ко-
торый должен найти принцессу Зель-
ду и спасти вымышленный мир Хайрул 
от злого короля Ганондорфа. На этот раз 
мир сотряс катаклизм, из-за которого 
в земле образовались огромные про-
валы. Из них в небеса поднялись ги-
гантские летающие острова с руинами 
древней цивилизации, а поверхность за-
полонили странные существа и анома-
лии. Пользователям предлагается ис-
следовать открытый мир, как и в Breath 
of the Wild, но теперь карту расширили 
вертикально: значительная часть сюже-
та разворачивается на летающих клоч-
ках земли.

Во многом игра напоминает «пе-
сочницу» — геймеры должны изучать 
локации, искать секреты и любовать-
ся просторами. Чтобы пользователи 
не скучали, по карте рассыпаны испы-
тания различной сложности и голо-
воломки, периодически встречаются 
персонажи с небольшими заданиями. 
Перемещение между небесными уров-

нями карты и поверхностью обеспе-
чивает глайдер. Можно отложить раз-
витие сюжета на потом и заниматься 
исключительно исследованием мира, 
который живёт своей жизнью без уча-
стия игрока (например, враждующие 
фракции существ могут устроить драку, 
пока геймеры любуются закатом). Так-
же у Линка есть несколько особых спо-
собностей, в частности он может объ-
единять разные предметы в оружие 
(палка плюс камень дают примитив-
ный молот). Ещё один плюс — официаль-
ная русская озвучка. Но есть у пиратки 
и минусы, большая часть из которых — 
технические.

Слитая версия страдает от неваж-
ной оптимизации — количество ка-
дров периодически снижается до 15–
20 в секунду, но не это главная проблема. 
Примерно каждые полтора часа игра 
произвольно перестаёт работать, в не-
которых локациях долго загружаются 
текстуры (иногда ландшафт может быть 
голым по 10–15 минут). Происходит ощу-
тимая задержка между вводом коман-
ды и самим действием (например, после 
нажатия кнопки «атака» Линк начина-
ет размахивать мечом через 2–3 секун-
ды), из-за чего сражаться с монстрами 
значительно сложнее. Таких проблем 
стоило ожидать от пиратской копии, 
которую запускают на устройстве, 
не предназначенном для игры.

На отечественных маркетплейсах 
новинку можно приобрести уже сейчас. 
Доступны как физические копии (кар-
триджи для Nintendo Switch), так и коды 
для активации. Для тех, кто не готов тер-
петь постоянные ошибки и подторма-
живания пиратской версии, оптималь-
ный вариант — стандартное издание. Его 
цена варьируется в зависимости от пло-
щадки. На Ozon обычную версию можно 
приобрести за 6,5–8 тыс. рублей, на Buka.
shop цена держится на уровне 8 тыс., 
на Wildberries код стоит 5,5 тыс. рублей.

Ограниченное издание, в которое 
кроме игры входят артбук, тематиче-
ский постер, а также набор фирменных 
значков, дороже. На сайтах 1С Интерес 
и videoigr.net коллекционная версия 
обойдётся в 12–13 тыс. рублей.

Экономика и бизнес Культура

В России французская компания развивалась с 2006 года. В марте 2022-го 
Decathlon заявила, что приостановит поставки в страну. На тот момент, 
согласно данным на сайте ритейлера, в РФ у него насчитывалось 50 пло-
щадок. В официальном сообщении организации говорилось, что «усло-
вия поставок товаров больше не отвечают требованиям для продолже-
ния деятельности в России», поэтому сеть «вынуждена приостановить 
работу своих магазинов». Но торговые точки тогда не закрылись, это слу-
чилось уже летом 2022 года.

Справка «Известий»

Режиссёр: Кэтрин Хардвик.  
В ролях: Моника Беллуччи, Тони Кол-
летт, Алессандро Брессанелло.

«Мама мафия» — криминальная ко-
медия о том, как домохозяйка превра-
щается в крёстную мать. Посмотреть 
картину стоит как минимум ради 
Моники Беллуччи, которая выступа-
ет в роли консильери — даёт советы 
новоиспечённой представительнице 
клана. Режиссёр фильма Кэтрин Хард-

вик известна по работе над первой ча-
стью вампирской саги «Сумерки».

Обычная американская домохозяй-
ка Кристин (Тони Коллетт) с пробле-
мами в семье внезапно получает при-
глашение в Италию — умер её дедушка, 
о котором она никогда не знала. Род-
ственник оставил ей в наследство се-
мейный бизнес. Только вот не самый 
обычный. Приехав на похороны, аме-
риканка узнаёт, что теперь она глава 
мафиозного клана Бальбано.

Фильм собрал в себе все возмож-
ные стереотипы об итальянцах, орга-
низованной преступности и просто-
душных американцах — прилежная 
домохозяйка бросает надоевший быт, 
становится сильной и независимой 
мафиозницей, встреча кланов закан-
чивается перестрелкой, а любимая 
еда всех героев, конечно, спагетти.

Режиссёр: Андрей Зайцев. 
В ролях: Глеб Калюжный, Ульяна Вась-
кович, Ольга Озоллапиня.

Мелодрама «14+» вышла в 2015 году 
и сразу стала суперхитом, сделав 
звездой рэпера-подростка Глеба Ка-
люжного. Это была история о пер-
вой любви, которая возникает меж-
ду 14-летними Лёшей (Калюжный) 

и Викой (Ульяна Васькович). На пути 
героев возникает много преград — 
их школы враждуют, родители не при-
нимают тот факт, что дети взросле-
ют, а сами они боятся сделать первый 
шаг. Это немного «Ромео и Джульет-
та», но в московском спальном районе.

Сиквел картины в 2023 году во-
шёл в конкурсную программу 
ММКФ. Герои повзрослели, теперь 
им по 18 лет, а проблемы стали се-
рьёзнее. В продолжение авторы вве-
ли нового персонажа — Настю (По-
лина Гухман). Она переворачивает 
привычный мир Лёши и ввязывает 
его в череду приключений, но у пар-
ня идея фикс — отслужить в армии 
и отдать долг Родине, и доводы мамы 
и новой девушки его не остановят.

Режиссёр: Гийом Бюро. 
В ролях: Лейла Бехти, Карим Леклу, 
Луиз Бургуэн.

В основу ленты легла реальная 
история, произошедшая в 1920-е 
годы в Италии. Тогда суд пытал-
ся установить личность бывше-
го солдата, страдавшего от амне-
зии из-за психологической травмы. 
Выяснилось, что тот стал полно-
стью другим человеком. И это был 
не единственный такой случай. Вот 

и в своём фильме Бюро попытался 
рассказать подобную историю, до-
бавив в неё любовный треугольник.

По сюжету у девушки Жюли 
на фронте без вести пропал муж Жю-
льен. Через три года после оконча-
ния Первой мировой в газете появ-
ляется объявление о неизвестном 
солдате с амнезией. Жюли узна-
ёт в мужчине потерянного супруга 
и спешит забрать его домой, но она 
не единственная, кто разглядел 
в нём близкого человека — несколь-
ко семей претендует на Жюльена, 
а одна женщина, танцовщица Роуз-
Мари, вовсе заявляет, что он её лю-
бовник, а зовут его Виктор Брюне. 
В подтверждение она предъявляет 
весомые доказательства, и Жюли на-
чинает подозревать, что перед ней 
не её возлюбленный, но мириться 
с этим не готова.

Режиссёр: Мэтт Джонсон. 
В ролях: Джей Барушель, Гленн Хауэр-
тон, Мэтт Джонсон.

Фильм рассказывает историю 
изобретения, успеха и краха предше-
ственника айфона. До взлёта попу-
лярности Apple в руках создателей 
BlackBerry было 56% рынка смартфо-
нов в США, но уже к началу десятых 
компания почти полностью потеря-

ла былую власть. BlackBerry были на-
столько популярными, что прези-
дент США Барак Обама пользовался 
таким во время предвыборной кам-
пании. Премьера фильма состоялась 
в рамках Берлинского кинофестива-
ля, он боролся за «Золотого медведя».

По сюжету изобретатель-интро-
верт Майк Лазаридис и его друг Даг 
Фрегин хотят создать прорывной 
телефон. Но в силу своей неуверен-
ности и непрофессионализма про-
валиваются на презентации свое-
го изобретения. Их жизнь меняется 
после того, как их компанией решает 
заняться бизнес-акула Джим Балс-
ли. Вместе с невероятным успехом 
приходит осознание, что ради мечты 
придётся чем-то жертвовать, в том 
числе принципами.

Режиссёр: Сильвия Каминер. 
В ролях: Даниэль Баркер, Люк Кук, Эли-
ана Джонс.

В оригинале фильм называет-
ся Follow Her (от англ. «подпишись 
на неё»), такой перевод лучше бы со-
ответствовал сути триллера. Карти-
на Сильвии Каминер сочетает в себе 
сразу несколько жанров — триллер, 
психологический ужас, даже есть 
элементы чёрной комедии. Основ-
ная задумка — зависимость людей 
от социальных сетей и вера в соб-

ственное моральное превосходство 
над другими. Фильм временами ло-
мает четвёртую стену — герои сами 
высмеивают стереотипы хорроров, 
а зрители нередко смотрят на со-
бытия через скрытые камеры и как 
бы становятся безымянной толпой 
подписчиков в соцсетях. Как друзья 
и коллеги Джесс не верят в происхо-
дящее, наблюдая жуткую трансля-
цию, и уверены, что это просто шоу, 
так и аудитория в зале не сочувству-
ет героине.

По сюжету Джесс — блогер и стри-
мер, которая мечтает стать попу-
лярной. Её фишка — поиск чудаков 
и фетишистов, которых она снимает 
скрытыми камерами. Девушка даже 
готова пожертвовать другими ради 
успеха — обычно она замазывает 
лица «героев», но в одном из роликов 
фильтр перестаёт работать, и лич-
ность чудака раскрывается.

КИНООБЗОР

«МАМА МАФИЯ» (16+) «14+: ПРОДОЛЖЕНИЕ» (12+)

«ВЛЮБЛЁН БЕЗ ПАМЯТИ» (16+)

«КТО УБИЛ BLACKBERRY» (16+)
«БЕЗ ФИЛЬТРОВ» (18+)

Олег Клещев, Валерия Чуб 
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Режиссёр: Али Аббаси. 
В ролях: Алис Рахими, Мехди Бедже-
стани, Зара Амир Эбрахими.

За «Паука» Алис Рахими получила 
награду Каннского кинофестиваля — 
за лучшую женскую роль. А Али Аб-
баси был в числе режиссёров, рабо-
тавших над сериалом-хитом «Одни 
из нас» для HBO. В основу «Паука» 
легла реальная история иранского 
убийцы Саида Ханаи, который в на-
чале нулевых убил 16 проституток 
в Мешхеде. Законы Ирана тесно свя-

заны с религией и исламским правом, 
которое строго относится не только 
к сексуальным меньшинствам и про-
ституткам, но и к иноверцам. Так что 
человеку, который незнаком с иран-
ской культурой и обществом, может 
показаться, что там априори нет секс-
работниц. Тем не менее фильм расска-
зывает об этой социальной проблеме 
и отношении жителей Ирана к таким 
людям и женщинам в целом.

Аббаси вводит в реальную исто-
рию вымышленного персонажа — 
журналистку Рахини, которая при-
езжает в Мешхед, чтобы написать 
статью-расследование о череде 
убийств. Пока девушка сталкивается 
с трудностями в повседневной жизни 
из-за своего пола, убийца абсолют-
но уверен в своей правоте и считает, 
что очищает священный город от не-
чистых. Но самое жуткое — расправы 
оправдывают местные жители.

«УБИЙЦА “СВЯЩЕННЫЙ ПАУК”» (18+)
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Чем не шутят
В Москве обсудили способы повысить приверженность нации здоровому образу жизни

Наталья Смирнова 

Ж изнь вне брака повышает смерт
ность среди мужчин в три раза. 

Об этом 11 мая на открытии форума 
«Здоровье нации — основа процвета
ния России» сообщила главный вне
штатный специалист по терапии и об
щей врачебной практике Минздрава 
Оксана Драпкина. Сильный пол в це
лом меньше заботится о своём здоро
вье, чем женщины. В итоге растёт чис
ло мужчин с ожирением, повышенным 
давлением, диабетом. Как повысить 
приверженность населения здоровому 
образу жизни, почему важно привле
кать к этому работодателей и школь
ников — в репортаже «Известий» с от
крытия форума.

�� МУЖСКОЕ И ЖЕНСКОЕ

У российских мужчин сильно сниже-
на мотивация сохранить собственное 
здоровье, заявила на открытии фору-
ма «Здоровье нации — основа процве-
тания России» Оксана Драпкина.

— Одна из основных негативных 
тенденций, которые мы сейчас наблю-
даем, — это увеличение числа мужчин 
с ожирением. У нас есть срезы за 1993, 
2003, 2011, 2017 и 2020 годы, и мы видим 
неуклонный рост числа таких мужчин. 
Это приводит к росту таких заболева-
ний, как гипертония, сахарный диабет. 
А лечить тучного мужчину с артери-
альной гипертензией сложнее, потому 
что он не привержен терапии. Почему 
я говорю именно о мужчинах? Потому 
что в плане мотивации к сохранению 
здоровья они значительно уступают 
женщинам, — отметила главный внеш-
татный специалист по терапии и об-
щей врачебной практике Минздрава.

Так, согласно последним исследова-
ниям среди мужчин старше 55 лет, та-
кой социальный фактор, как жизнь вне 
брака, в три раза повышает смертность.

— Потому что жена не напоминает, 
что нужно пройти диспансеризацию 
или принять таблетки. Удивительно, 
но этот фактор даже сильнее влияет 
на смертность, чем высокий уровень 
артериального давления, — подчер-
кнула эксперт.

Спец иа л ис т М и нзд ра ва та к-
же рассказала об основных резер-
вах сокращения смертности. Один 
из них — информированность насе-
ления о здоровом образе жизни. Дру-
гим аспектом становится здоровьес-
берегающая среда, подчеркнула она.

— Научные данные говорят о том, 
что в зависимости от среды меняет-
ся и структура заболеваемости. Даже 
в одном городе. К примеру, один рай-
он преимущественно состоит из про-
мышленных зон, а другой — из парков. 
Заболеваемость будет разной. Пото-
му что среда формирует привычки. 
Зная, как планировать город, мы мо-
жем сформировать и здоровую сре-
ду, — отметила Оксана Драпкина.

�� КУРС НА МОЛОДЫХ

Форум «Здоровье нации  — осно-
ва процветания России» открылся 
в Москве 11 мая. В нём участвуют 
именитые медики и учёные, а также 
предприниматели и представители 
властей. Президент России Владимир 
Путин в своём письменном привет-
ствии подчеркнул: особое внимание 
нужно уделить оказанию квалифи-
цированной медпомощи в новых 
регионах России. О том, что форум 
проходит в особенных условиях, свя-
занных с давлением Запада, говори-
ли и сами участники.

— В этой ситуации мы хотим об-
судить конкретные задачи ускоре-
ния перестройки всех звеньев об-
щественного здра воох ра нен и я 
с большим акцентом на интересы лю-
дей. Мы на практике демонстрируем 
возможности межведомственного, 
межсекторального взаимодействия 
во имя сбережения людей, во имя сбе-

режения наших человеческих ценно-
стей, — отметил в своём приветствии 
президент общероссийской органи-
зации «Лига здоровья нации», главный 
сердечно-сосудистый хирург Мин-
здрава, академик Лео Бокерия.

Премьер-министр России Миха-
ил Мишустин в письменном обраще-
нии к участникам форума подчеркнул, 
что «хорошее самочувствие челове-
ка зависит не только от медицины, 
но и от условий труда, отдыха», поэто-
му популяризации здорового образа 
жизни, физической культуры и спор-
та уделяется особое внимание.

Динамика роста ожидаемой про-
должительности жизни в России 
продолжается, сообщил посетив-
ший форум министр здравоохране-
ния Михаил Мурашко. На сегодняш-
ний день этот показатель лучше, чем 
в допандемийный период. Министр 
также обратил внимание на то, что за-
дача общества и государства — повы-
сить приверженность здоровью моло-
дого поколения.

— Сегодня критически не хвата-
ет установки на здоровое общество, 
на формирование здорового про-
странства и поведения. Проекты 
«Трезвое село», «Здоровый муници-
палитет» и «Готов к труду и обороне» — 
это блоки, касающиеся воспитания 
молодого поколения. Этого должно 
стать больше. Нужно вовлекать моло-
дёжь. Нужно делать это вкусно и ин-
тересно, — подчеркнул глава ведом-
ства.

Во время форума эксперты из раз-
ных сфер намерены изучить успеш-
ный опыт региональных врачей 
и медицинских организаций. Луч-
шие предложения по итогам меропри-
ятия будут направлены властям в виде 
резолюций. Всероссийский форум 
«Здоровье нации — основа процвета-
ния России» будет работать до 13 мая 
включительно.

«Большинство обращений 
о русофобии приходит 
из Испании, Франции, Италии»
Председатель АЮР Сергей Степашин — о проблемах 
россиян за рубежом и качестве образования юристов

Яна Штурма

С начала 2022 года тысячи россиян 
обратились за помощью в Ассоциа

цию юристов России (АЮР). Больше все
го соотечественники жаловались на ру
софобию и дискриминацию, отмечает 
председатель АЮР Сергей Степашин. 
Жалобы касались травли, оскорблений, 
преследований, незаконного увольнения 
с работы и даже выселения из квартир. 
Но на данный момент инструментов для 
помощи страдающим гражданам практи
чески не существует. О том, в каких стра
нах больше всего притесняют россиян 
и что необходимо изменить для обеспе
чения их прав за рубежом, Сергей Степа
шин рассказал в интервью «Известиям».

На Петербургском международном юри
дическом форуме2023 речь зашла о про
блемах защиты прав соотечественников 
за рубежом. Какие права российских 
граждан чаще всего нарушаются сейчас?

За рубежом у наших соотечествен-
ников возникают сложности в разных 
ключевых сферах их жизни. В частно-
сти, это касается трудовых, финансовых, 
имущественных прав. Большое коли-
чество жалоб касается травли, оскорб-
лений, преследований, незаконного 
увольнения с работы, а также выселе-
ния людей из арендованных квартир.

Ассоциация юристов России в рам-
ках проекта «За права соотечествен-
ников» зафиксировала даже отказы 
в получении медицинской помощи и об-
разования.

О больших трудностях сообщают 
и представители российского бизнеса. 
В основном они касаются заблокиро-
ванных счетов и отказов в предоставле-
нии различных банковских услуг.

Большинство обращений о русо-
фобии и дискриминации по языково-
му и национальному признакам на се-
годняшний день приходит от россиян 
из Испании, Франции, Италии, Германии, 
Польши, Канады и стран Прибалтики.

Увеличилось ли количество случаев на
рушения прав россиян? Сколько сооте
чественников обратились в АЮР за по
мощью с начала 2022 года?

Пик обращений пришёлся на пер-
вое полугодие 2022-го. На сегодняшний 
день получено уже более тысячи заявок 
от соотечественников. Это и жалобы, 
и личные истории, и серьёзные ситуа-
ции, которые требуют незамедлитель-
ного вмешательства юристов.

Как защитить права соотечественников 
за рубежом, особенно в странах, которые 
демонстрируют недружественный курс? 
Какие механизмы помощи есть сейчас?

Основная проблема состоит в том, 
что Россия практически не может ока-
зать какую-либо помощь своему граж-
данину за рубежом из-за принципа 
территориального действия законода-
тельства. На данный момент АЮР уда-
лось наладить контакты с адвокатами 
и юридическими сообществами в раз-
ных странах. Только таким образом 
удаётся помогать соотечественникам 
и русскоговорящим гражданам.

Отмечу, что россияне могут и само-
стоятельно обращаться в международ-
ные инстанции за защитой своих прав. 
Но в этом случае важно узнать, в ка-
ких организациях состоит страна, где 
вы проживаете, какие объединения 
и органы по правовой защите работа-
ют в этой стране.

Каких механизмов защиты всё ещё 
не хватает? Что необходимо поменять 
в правовой системе, чтобы обеспечить 
полноту прав соотечественников?

Сегодня представители АЮР ведут 
переговоры с зарубежными партнёра-

ми по необходимым международным 
правозащитным механизмам. Важно 
интегрировать инструменты, которые 
будут помогать решать проблемы со-
отечественников оперативно и из лю-
бой точки земного шара. Мы взаимо-
действуем с адвокатами и юристами 
разных стран. Они на местах активно 
помогают соотечественникам. Подоб-
ное сотрудничество должно обязатель-
но продолжаться и быть системным.

Насколько России в нынешних услови
ях удаётся сохранять правовой сувере
нитет?

Сегодня тема суверенитета и юрис-
дикции приобретает особую актуаль-
ность. Существует задача — создать 
такой правовой фундамент, который 
позволил бы развиваться обществу, 
обеспечивая при этом возможность 
конструктивного сотрудничества 
с другими странами. Профессионалы 
должны уметь находить общий язык 
друг с другом, понимая свои интересы 
и уважая интересы других. Диалог дол-
жен быть взаимоуважительным и рав-
ноправным.

Россия в нынешних условиях сохра-
няет свой суверенитет на националь-
ном и международном уровне. Важно, 
что законодательство предусматривает 
механизмы, позволяющие стране не ис-
полнять решения международных орга-
нов. Проще говоря, государство может 
не исполнять международные акты, по-
скольку национальное право выше них.

Как вы оцениваете реальный уровень 
юридического образования в России? 
Какие, по вашему мнению, его основные 
проблемы?

Знания по направлению юриспру-
денция можно поделить на два вида: 
теоретические и практические. К со-
жалению, не всё, что красиво сказано 
в теории, проявляется на практике.

Так, множество механизмов, опи-
санных в литературе докторами юри-
дических наук и профессорами уни-
верситетов, не всегда применяется 
в действительности, это упускается. 
Стоит отметить: обучение по направ-
лению юриспруденция требует больше 
практической части, чем это есть на са-
мом деле сейчас.

Основная задача в сфере подготов-
ки юристов уже давно определена од-
нозначно — надо улучшать качество 
образования. Давайте посмотрим на ин-
теграцию юробразования и практики. 
Как это решалось 15–20 лет назад? Всё 
просто: студенты проходили практику. 
И сейчас этой практики должно быть на-
много больше — так считают и все пре-
подаватели старой школы.

Общество

 

Все сваи

Мария Перевощикова 

Г раждан могут обязать при са
мостоятельном строительстве 

частных домов готовить для них 
проектную документацию. Такую 
инициативу в Минстрой направил 
Российский строительный союз. 
Предполагается, что рынок индиви
дуального жилищного строитель
ства (ИЖС) станет более цивилизо
ванным, а мера упростит получение 
ипотеки на стройку. Впрочем, для 
владельцев небольших зданий 
в сельской местности, не распола
гающих высоким доходом, иници
атива может стать обременением, 
считают эксперты.

В России хотят ввести проект-
ную документацию для частного 
жилья, которое люди в том чис-
ле строят самостоятельно. Такую 
инициативу в Минстрой напра-
вил Российский строительный 
союз (РСС). Также предполагает-
ся, что нужно будет проводить не-
государственную экспертизу про-
екта и независимый строительный 
надзор при возведении индивиду-
альных домов. Для этих целей мож-
но будет нанимать специалистов. 
«Известия» направили запрос в ве-
домство.

Сейчас на рынке ИЖС отсут-
ствуют чёткие правила игры, объ-
екты малоликвидные, нет контро-
ля за стройкой, как и требований 
к архитектурному облику новых 
малоэтажных поселений, расска-
зал председатель комитета РСС 
по малоэтажному строительству, 
управляющий партнёр ГК «Ома-
кульма» Константин Пороцкий.

— Внедрение предложенных мер 
позволит обелить рынок, снизить 
риски для банков и граждан, ав-
томатизировать выдачу ипоте-
ки, привлечь профессиональ-
ное сообщество на рынок ИЖС. 
Это также удовлетворит потреб-
ность в загородном жилье более 
чем 70% населения страны, — под-
черкнул он.

Мера может улучшить каче-
ство строительства и сделать дома 
безо паснее, отметила заместитель 
генерального директора «Kaskad 
Недвижимость» Дарина Муллина. 
Наличие проектной документа-
ции позволит более точно плани-
ровать и контролировать процесс, 
а независимый надзор и эксперти-
за помогут предотвратить возмож-

ные нарушения и дефекты, пояс-
нила она.

— Проектная документация 
обычно включает в себя архитек-
турные планы, инженерные рас-
чёты, чертежи фундамента, пла-
нировку помещений и другое. 
Стоимость её подготовки может 
начинаться от нескольких десят-
ков тысяч рублей и увеличиваться 
в зависимости от сложности про-
екта, — рассказала Дарина Муллина.

Затраты людей, строящих дома 
самостоятельно, могут значитель-
но вырасти, считает директор 
юридического департамента ФСК 
Family Наталья Воронцова. Раз-
работка полноценного индиви-
дуального проекта может соста-
вить 5–10% от полной стоимости 
его строительства, указал руково-
дитель центра загородной недви-
жимости федеральной компании 
«Этажи» Антон Сауков. По его сло-
вам, нужно создавать больше пла-
нов типовых домов, список следует 
постепенно дополнять более бюд-
жетными вариантами, что позво-
лит свести к минимуму затраты 
на проектирование.

Инициатива хорошая, она от-
лично ложится в общую концеп-
цию систематизации стройки 
и создания типовых решений ИЖС, 

считает директор офиса продаж 
вторичной недвижимости Est-a-
Tet Юлия Дымова. Концепция поз-
волит обеспечить единообразие 
индивидуальных жилых домов 
и сделает прозрачным и понятным 
предмет сделки как для потенци-
ального покупателя, так и для бан-
ков и страховых компаний, отме-
тила она.

По её словам, при выдаче ипо-
течного кредита под ИЖС важ-
но, чтобы продукт был ликвиден 
и понятен для страхования, пред-
ложение упростит процесс получе-
ния ипотеки на стройку, добавила 
Юлия Дымова.

Повышение качества строяще-
гося индивидуального жилья — это 
вызов, который стоит перед отрас-
лью, решение вопроса позволит 
создать более понятный предмет 
залога для банков, сказал член ко-
митета Госдумы по строительству 
и ЖКХ Александр Якубовский. 
Вместе с тем речь идёт не только 
о коттеджах, но и, например, о не-

больших постройках в сельской 
местности, где инициатива может 
стать обременением для граждан 
с невысоким доходом, отметил он.

— Необходимо расширять реестр 
типовых проектов индивидуаль-
ных жилых домов, включая туда 
планы, востребованные в различ-
ных климатических зонах, в том 
числе суровых, и под различные 
бюджеты на строительство, — под-
черкнул депутат.

Нужно не только чётко опи-
сать объём обязательных проце-
дур, но и строго регламентировать 
их стоимость и порядок проведе-
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ВОЗ отменила режим чрезвычайной 
ситуации изза оспы обезьян

Р ешение Всемирной организации здравоохранения об отмене режима ЧС 
в мире изза оспы обезьян можно назвать логичным, так как ситуация 

с этой болезнью даже легче, чем с гриппом, заявил «Известиям» научный 
сотрудник Института иммунологии и физиологии Уральского отделения 
РАН Михаил Болков. По его словам, режим чрезвычайной ситуации озна
чает, что ВОЗ как составная часть структуры ООН получает расширенные 
полномочия давать рекомендации национальным правительствам, как 
им вести себя в связи с эпидемией в своей стране. 

  — Если они сами с себя снимают такие полномочия, значит, необходимости 
в экстренных мерах больше нет и каждое государство может вести себя в сло-
жившейся ситуации в соответствии со своими представлениями о том, как им ре-
агировать, — сказал Михаил Болков. 

  По мнению специалиста, через год режим ЧС потеряет своё значение, так как 
в мае 2025 года ВОЗ планирует принять новые медико-санитарные правила. Со-
гласно им, правительства стран, входящих в организацию, должны будут подчи-
няться их пожеланиям и без объявления чрезвычайной ситуации.  

  Режим ЧС в связи с распространением в мире оспы обезьян был введён ВОЗ 
в июле 2022 года. С этого момента было зафиксировано более 87 тыс. случаев за-
ражения инфекцией, из которых 140 закончились летально.

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

Граждан обяжут готовить проектные документы 
на частное жильё
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Недостаточно таблетки
Большинство регионов докупает препараты против ВИЧ

Валерия Мишина

Почти 4 млрд рублей потратили ре-
гионы в 2022 году на дополнитель-

ные закупки лекарств для пациентов 
с ВИЧ, несмотря на централизован-
ные аукционы Минздрава, следует 
из ежегодного отчёта проекта «Ко-
алиция по готовности к лечению». 
Впрочем, это сумма, которую напра-
вили на закупку 63 региона, и более 
40% от неё — дополнительные аукци-
оны только Москвы. Не все субъекты 
могут позволить себе закупить доста-
точно лекарств для полного охвата па-
циентов, говорят опрошенные «Извес-
тиями» эксперты.

Общая сумма закупок лекарств 
для пациентов с ВИЧ за счёт ре-
гиональных бюджетов составила 
в 2022 году более 3,9 млрд рублей, го-
ворится в годовом отчёте проекта 
«Коалиция по готовности к лечению» 
(проект занимается независимым мо-
ниторингом госзакупок). Дополни-
тельные к централизованным закуп-
кам Минздрава аукционы проводили 
63 субъекта России, но 42% от всей 
суммы их аукционов — это средства 
Москвы, ещё 18% — Московской об-
ласти, а 8% — Санкт-Петербурга.

В 2022 году Минздрав закупил пре-
паратов на 38,6 млрд рублей, но поч-
ти 8,6 млрд из них было переброшено 
из средств, заложенных на 2023-й. Об-
щее количество приобретённых го-
довых курсов составило 566 тыс. При 
этом в 2021 году число россиян с ВИЧ, 
стоящих на диспансерном учёте, со-
ставляло 803 796 человек.

«Общие суммы закупок регионов 
и федеральных учреждений сохра-
нились на уровне 2020–2021 годов, — 
говорится в отчёте. — В течение по-
следних трёх лет субъекты РФ 
не увеличивают бюджет на самосто-
ятельную закупку препаратов».

Бюджет Москвы в 2022 году на ан-
тиретровирусные препараты соста-
вил 1,5 млрд рублей, но существенные 
объёмы самостоятельных покупок 
могут себе позволить лишь некото-
рые регионы, отметила в разговоре 
с «Известиями» руководитель отде-
ла мониторинга «Коалиции по готов-
ности к лечению» Наталья Егорова.

— Законодательство не обязывает 
проводить такие закупки, а лишь ре-
комендует, поэтому большинство ре-
гионов просто ждёт поставок от фе-
дерального Минздрава, — сказала она.

Дополнительные закупки субъек-
ты проводят, если их не устраивают 
параметры централизованной закуп-
ки, у них появились новые пациенты 
или больных необходимо перевести 
на другие схемы лечения, например 

более современные, пояснила «Извес-
тиям» директор Института экономи-
ки здравоохранения ВШЭ Лариса По-
пович.

— Если состав пациентов не меняет-
ся, то регионы могут не тратить день-
ги, — объяснила она.

По данным Центрального НИИ 
эпидемиологии Роспотребнадзора, 
в 2021 году (общих данных за 2022-й 
пока не т) пора жён нос т ь ВИ Ч-
инфекцией на 31 декабря 2021 года 
составила 782 случая на 100 тыс. че-
ловек, в 2020-м — 754,8. Показатель 
поражённости, превышающий сред-
нероссийское значение, имели 22 ре-
гиона.

В отчёте говорится: в 2022 году до-
полнительно не закупали препараты 
Адыгея, Северная Осетия, Ингушетия, 
Удмуртия, Чечня, Кабардино-Балка-
рия, Калмыкия, Карачаево-Черкесия, 
Приморский край, Архангельская, 
Ивановская, Кировская, Костромская, 
Курганская, Орловская, Псковская, 
Рязанская, Тверская и Ульяновская 
области, Еврейская АО, Ненецкий АО, 
Чукотский АО. Из них в число регио-
нов с высокой поражённостью входят 
Курганская (1126,3 случая на 100 тыс. 
человек), Ульяновская (1115,1), Твер-
ская (946) и Ивановская (916,3) об-
ласти.

— Пациентов, нуждающихся в те-
рапии, становится больше. Регионам 
нужно осознать, что это и их ответ-
ственность  — лечение пациентов 
с ВИЧ, — полагает Наталья Егорова.

«Известия» направили запрос 
о причинах отсутствия закупок во все 
перечисленные регионы.

У ряда областей может просто 
не быть денег на дополнительные тра-
ты, но есть вероятность, что борьба 
с ВИЧ в их расстановке приоритетов 
не основная, полагает научный руко-

водитель Института региональных 
проблем, политолог Дмитрий Жу-
равлёв.

— И это говорит об уровне компетен-
ции в управлении, — сказал он. — На-
пример, Москва, судя по уровню вло-
жений в медицину, понимает, что это 
не затраты, а инвестиции.

А доцент кафедры МГУ по экономи-
ческой и социальной географии России 
Наталья Зубаревич напомнила: регио-
ны, например, Северного Кавказа — до-
тационные, поэтому не будут нести до-
полнительных расходов. Кроме того, 
и заболеваемость ВИЧ там невысока.

— А вот с центральными регионами 
ситуация выглядит странно, потому 
что, например, в Тверской области уро-
вень заболевания существенный, — от-
метила она.

Но в целом инициатива регионов 
по закупке дополнительных препара-
тов зависит от сочетания свободных 
денежных средств и уровня распро-
странения в них заболеваемости, до-
бавила Наталья Зубаревич.

В Минздраве на запрос «Известий» 
о роли регионов в повышении охвата 
лечением не ответили. Но ранее ведом-
ство сообщало: охват пациентов анти-
ретровирусной терапией наращивает-
ся за счёт централизованных закупок, 
«системная работа по реализации Го-
сударственной стратегии противодей-
ствия распространению ВИЧ/СПИДа 
на территории России до 2030 года 
по многим показателям идёт с опереже-
нием предусмотренных индикаторов».

В начале апреля общественное 
движение «Пациентский контроль», 
которое объединяет людей с соци-
ально значимыми заболеваниями, об-
ратилось в правительство и Госдуму 
с просьбой увеличить бюджет на цен-
трализованные закупки препаратов 
на 18 млрд рублей.

Общество

Мания расследования
A — Как правило, такая схе-

ма наиболее опасна для 
людей пожилого возраста, которые 
редко пользуются дистанционными 
сервисами банка и более подверже-
ны манипуляциям и обману со сторо-
ны мошенников, — отметили в УБРиР.

Когда человека запугивают списа-
нием денег, в том числе в адрес тер-
рористических или экстремистских 
организаций, мошенники воздейству-
ют на негативные эмоции граждани-
на, подчеркнули в Банке России. В ре-
гуляторе добавили: для хищения они 
упоминают в своих легендах «безо-
пасный» счёт, в том числе якобы от-
крытый в ЦБ. На самом деле такого 
счёта нет.

Росфинмониторинг ведёт перечень 
организаций и физлиц, в отношении 
которых есть сведения об их причаст-
ности к экстремистской деятельно-
сти или терроризму, заявили «Извес-
тиям» в службе. Список размещается 
на сайте финразведки. Там подчер-
кнули: включённые в перечень ор-
ганизации не могут осуществлять 
какие-либо операции с денежными 
средствами или иным имуществом. 
При этом одно из оснований их вклю-
чения в список — решение суда о лик-
видации или запрете деятельности 
организации.

По «антиотмывочному» закону 
банки должны заморозить средства 
организации, попавшей в список Рос-
финмониторинга. Они также обяза-
ны на пять рабочих дней самостоя-
тельно приостанавливать операции 
в том случае, если одной из сторон 
выступает юрлицо, связанное с ком-
панией из списка финразведки или 
Совета Безопасности ООН, уточни-
ли в службе.

Сделать перевод средств может 
либо сам человек, либо злоумышлен-
ник, если он заранее взломал онлайн-
банк. Чтобы удостовериться, что 
к личному кабинету никто не полу-
чил несанкционированный доступ, 
следует проверить историю операций 
в приложении и позвонить в свою фи-
нансовую организацию для уточне-
ния этой информации, подчеркнули 
в Почта банке. Как правило, на самом 
деле никакого перевода нет, а мошен-
ники лишь пытаются испугать чело-
века.

— Банк России рекомендует граж-
данам сохранять бдительность 
и не сообщать личные и финансовые 
данные посторонним лицам, под ка-
ким бы предлогом или способом (те-
лефонный звонок, сайт, электронное 
письмо) их ни пытались узнать, — на-
помнили в ЦБ.

Если раньше людей соблазня-
ли разными мифическими льгота-
ми и «тайными» выплатами, угова-
ривая сделать перевод на сторонний 
счёт, то сейчас аферисты запугива-
ют жертв привлечением к уголовной 
ответственности, отметила регио-
нальный куратор проекта «ПроФиТ» 
Ассоциации развития финансовой 
грамотности Ольга Сычёва-Переде-
ро. Злоумышленники рассчитывают 
на то, что законопослушные гражда-
не, беспрекословно соблюдающие за-
кон, испугаются обвинения в проти-
воправных действиях и выполнят всё, 
что им продиктуют.

— Основной тренд сейчас — это 
попытка воздействовать на эмоции 
по максимуму. Аудитория уже очень 
хорошо информирована благодаря 
оповещениям от банков, СМИ, гос-
органов. И потому мошенники ста-
раются задействовать «тяжёлую ар-
тиллерию»: говорят об уголовном 
преследовании, о похищениях и бо-
лезнях близких, о том, что жизни по-
тенциальных жертв и членов их семей 
что-то угрожает, — подчеркнул управ-
ляющий RTM Group Евгений Царёв.

Поэтому, по его словам, в таких 
разговорах важно взять паузу и са-
мому позвонить в банк или обратить-
ся в полицию.

Не за горами

Алексан Мкртчян

Эксперт туротрасли 

П резидент Владимир Путин 10 мая 
подписал указ о снятии запрета 

на воздушные перевозки из России 
на территорию Грузии. Авиасообще-
ние между странами было прервано 
с лета 2019 года, с тех пор попасть в Гру-
зию можно было только рейсом с пе-
ресадкой или по автомобильной доро-
ге. Несмотря на это, россияне активно 
посещали эту страну, а после откры-
тия прямого авиасообщения потенци-
ал турпотока и вовсе составит до мил-
лиона туристов в год.

Как мы знаем, против возобнов-
ления авиаперевозок выступила 
президент Грузии Саломе Зурабиш-
вили. Кроме того, Европа и Амери-
ка пригрозили стране санкциями, 
но я бы на эти факторы не обращал 
внимания. Решения в Грузии прини-
мает парламент, а не президент. Что 
касается санкций, ими также пугают 
Турцию, ОАЭ, Таиланд, и что? Даже 
Армении и Азербайджану угрожают, 
но только «Васька слушает да ест».

Вопрос о том, когда начнутся 
полёты, пока остаётся открытым. 
На мой взгляд, этого не произойдёт 
в ближайшие две-три недели, несмо-
тря на разные слухи. Это довольно 
долгий процесс. Сейчас Минтранс 
РФ пишет запросы в Грузию, кото-

рые она должна согласовать. Затем 
обе стороны должны назначить пе-
ревозчиков. Думаю, до лета прямых 
полётов в Грузию не будет.

Вообще, возобновление авиасо-
общения с этой страной — лучшее 
событие в туротрасли с начала года. 
В Грузию россияне поедут с двумя 
целями. Первая — просто отдохнуть 
на пляжах и термальных источниках, 
а зимой — на горнолыжном курор-
те. В стране очень много культурно-
исторических памятников, многими 
любима грузинская кухня. Вторая 
цель — транзитная: из Грузии лета-
ют лоукостеры в Грецию, на Кипр, 
в Италию, Германию. В этом смыс-
ле Грузия станет серьёзным конку-
рентом Армении, которую россий-

ские туристы тоже используют как 
хаб. Но, в отличие от Армении, в Гру-
зии два крупных аэропорта — Тбили-
си и Кутаиси, поэтому транзит через 
эту страну будет стоить дешевле.

Чтобы удовлетворить огромный 
отложенный спрос на путешествия 
в Грузию, из России нужно как ми-
нимум 30 рейсов в неделю из шести-
семи крупных городов. Это Москва, 
Санкт-Петербург, Екатеринбург, Ка-

зань, Самара, Уфа, Минеральные 
Воды. Пока речь идёт лишь о семи 
рейсах в неделю — конечно, они бу-
дут битком. А вот низких цен ожи-
дать не стоит: за рейс туда-обратно 
из Москвы в Тбилиси придётся за-
платить 22–25 тыс. рублей, что почти 
вдвое дороже, чем до закрытия авиа-
сообщения. С другой стороны, это 
процентов на 30 дешевле, чем рейс 
с пересадкой, который обходится 
в 35 тыс. рублей.

Зато размещение и питание в Гру-
зии в целом выходят довольно бюд-
жетно: в отеле четыре звезды в цен-
тре Тбилиси с завтраками можно 
остановиться вдвоём пример-
но за 5,3 тыс. рублей. Если сравни-
вать с Сочи, то цены на отели в Гру-
зии в среднем ниже на 30%. В связи 
с этим хороший вопрос: сможет ли 
черноморский Батуми хотя бы ча-
стично разгрузить летом перепол-
ненные пляжи Сочи? Купальный 
сезон там длится столько же — 
с 15 июня по 1 октября.

Но массовым поток будет вряд 
ли: во-первых, всё упирается в ко-
личество рейсов именно до Бату-
ми. Думаю, что их поставят только 
из Москвы и Петербурга. Во-вторых, 
россиянам нужен загранпаспорт для 
посещения Грузии, а есть он далеко 
не у всех. Кроме того, ещё не все об-
завелись иностранными банковски-
ми картами, чтобы свободно распла-
чиваться за рубежом. Но последний 
вопрос решается турагентами: се-
годня можно заранее забронировать 
почти всё — вплоть до билетов в му-
зеи и проката автомобилей в другой 
стране.

Стоит упомянуть и отмену рос-
сийских виз для грузинских граж-
дан. Это замечательное решение, 
которое облегчит жизнь многим 
грузинам, навещающим своих род-
ственников в России. Виза в нашу 
страну оформляется долго, и она не-
бесплатная.

МНЕНИЕ

« РАЗМЕЩЕ-
НИЕ И ПИТАНИЕ 
В ГРУЗИИ ВЫХО-

ДЯТ БЮДЖЕТНО: В ОТЕЛЕ 
ЧЕТЫРЕ ЗВЕЗДЫ В ЦЕНТРЕ 
ТБИЛИСИ С ЗАВТРАКАМИ 
МОЖНО ОСТАНОВИТЬСЯ 
ВДВОЁМ ЗА 5,3 ТЫС. РУБ-
ЛЕЙ. ЕСЛИ СРАВНИВАТЬ 
С СОЧИ, ТО ЦЕНЫ НА ОТЕЛИ 
В СРЕДНЕМ НИЖЕ НА 30%

ния, сказал Александр Якубовский. 
Нельзя допустить, чтобы это пре-
вратилось в дополнительный на-
лог в пользу стройотрасли, доба-
вил парламентарий.

С одной стороны, мера позволит 
упростить вопрос кредитования 
приобретения индивидуальных 
жилых домов, с другой  — мо-
жет привести к их удорожанию 
из-за дополнительных затрат, свя-
занных с проектированием, строи-
тельным контролем и вводом в экс-
плуатацию, сказал Антон Сауков.

— Выгода, которую даст повыше-
ние доступности кредитов, может 

быть сведена на нет увеличени-
ем себестоимости строительства 
частных домов, — отметил он.

Впрочем, желающие сэконо-
мить и не заказывать возведение 
дома у застройщика при таких обя-
зательных требованиях получат 
гарантию, что их жильё прослу-
жит долго вместе с коммуникаци-
ями, сказал владелец строитель-
ной компании «Дом Лазовского» 
Максим Лазовский. И его не при-
дётся сносить через год, напри-
мер, из-за конструктивной ошибки 
в установке фундамента, добавил 
девелопер.

Инициатива будет полезна всем 
участникам рынка — государству, 
банкам, застройщикам и конечным 
клиентам, считает он. Для государ-
ства мера повысит контроль над 
рынком ИЖС, сделает его прозрач-
нее и проще для регулирования, 
банки смогут более чётко прово-
дить оценку объектов при выдаче 
ипотечных кредитов, а застрой-
щики — расширить свой пакет ус-
луг и предоставлять возможность 
независимого строительного над-
зора и составления проектной до-
кументации, добавил Максим Ла-
зовский.
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Финансирование экстремист-
ской деятельности уголовно 
наказуемо. В соответствии 
со статьёй 282.3 УК РФ предо-
ставление или сбор средств 
для работы таких органи-
заций наказываются штра-
фом до 700 тыс. рублей или 
лишением свободы на срок 
до восьми лет. Если человек 
совершил подобное престу-
пление впервые, он может 
быть освобождён от ответ-
ственности — для этого нуж-
но своевременно обратиться 
к правоохранителям и поспо-
собствовать пресечению пре-
ступления или деятельности 
всей организации.

Справка «Известий»
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Спорт

На всех — уровни
Как изменится Вторая лига российского футбола

Владислав Зимагулов

С нового сезона Вторая лига бу-
дет реформирована и турнир про-

ведут по новой схеме. РФС сообщил 
о реформировании лиги в среду, 10 мая. 
Турнир по-прежнему будет проводить 
Футбольная национальная лига (ФНЛ), 
но уже в новом формате. Два дивизио-
на, группы «золото» и «серебро» и пере-
ход на систему «весна–осень». Подроб-
нее — в материале «Известий».

С сезона-2023/24 лига будет поделе-
на на дивизион «А» (20 лучших команд) 
и дивизион «Б» (более 70 команд с упро-
щённым лицензированием и делением 
по регионам). По сути, теперь в профес-
сиональном российском футболе будет 
не три, а четыре уровня.

Дивизион «А» будет поделён на две 
группы: «золото» и «серебро». В первую 
попадут четыре команды, которые вы-
летят из Первой лиги, и шесть лучших 
команд Второй лиги (кроме четырёх 
первых команд, которые поднимутся 
в Первую лигу).

В группу «серебро» отправятся дру-
гие десять лучших команд Второй лиги 
в зависимости от их итоговых мест 
в этом сезоне. А остальные коман-
ды попадут в дивизион «Б», где будут 
играть в четырёх региональных группах 
по системе «весна-осень». В дивизионе 
«Б» соревнования пройдут по системе 
«осень-весна» в два этапа — с июля-ав-
густа по ноябрь и с марта по май-июнь.

По итогам первого осеннего этапа 
две худшие команды (19-е и 20-е места) 
вылетят, их заменят лучшие команды 
дивизиона «Б». Весной во втором этапе 
турнира команды будут играть стыко-
вые матчи за право остаться во Второй 
лиге. В этих играх выступят две худшие 
команды весеннего этапа и 17–18-е ме-
ста осеннего этапа.

Ну а в группе «золото» первые две 
команды получат прямые путёвки 
в Первую лигу. Команда с третьего 
места сыграет переходные матчи для 
участия в Первой лиге сезона-2024/25 
с клубом, который занял первое мес-
то в итоговой таблице «золотой» груп-
пы Второй лиги дивизиона «А» сезо-
на-2023/24 на первом этапе. По одной 
игре дома и в гостях. Победитель полу-
чает право участвовать в Первой лиге 
сезона-2024/25. Проигравший клуб от-
правится в первый этап «золотой» груп-
пы в сезоне-2024/25.

В целом деление Второй лиги напо-
минает то, как турниры низших диви-
зионов проходят в Европе. Примерно 
так же функционируют лиги в Герма-
нии, Испании и Франции.

Новый формат может повысить ин-
тригу и качество турнира. РФС в своём 
пресс-релизе отмечает: после реформы 
клубы получат возможность проводить 
больше матчей, в том числе игр с рав-
ными по силе соперниками.

— Цель реформы — повышение кон-
курентности соревнований под эгидой 
ФНЛ, — сообщили «Известиям» в служ-
бе коммуникаций РФС. — Сейчас 22% 

матчей Второй лиги заканчивается 
с разгромным счётом — новый формат 
позволит существенно сократить ко-
личество таких игр и повысит сорев-
новательность турнира, что принци-
пиально важно для прогресса молодых 
футболистов. Также создание много-
ступенчатой системы упростит адап-
тацию молодых футболистов из ЮФЛ 
и МФЛ к взрослому футболу, сделает 
её более бесшовной. А проведение со-
ревнований по системе «весна-осень» 
позволит синхронизировать календа-
ри ЮФЛ, МФЛ и турниров МРО.

К примеру, в дивизионе «А» лидеры 
будут играть друг с другом по четы-
ре раза за сезон, поэтому уменьшит-
ся количество матчей, не имеющих 
турнирного значения. За счёт систе-
мы «весна-осень» клубы дивизиона «Б» 
смогут оптимизировать свой бюджет. 
В действующем формате турнира пау-
за на зимний перерыв длится четыре-
пять месяцев, что приводит к убыткам 
(в данный момент матчи Второй лиги, 
как и игры других дивизионов чем-
пионата России, проводятся по систе-
ме «осень-весна», переход на которую 
произошёл в сезоне-2011/12).

Плюс реформа предполагает упро-
щение требований к лицензированию. 
В РФС считают, что это будет способ-
ствовать созданию новых футболь-
ных клубов, в том числе на базе школ — 
участниц Юношеской футбольной лиги.

О необходимости изменений гово-
рили и сами представители команд. 
В апреле ФНЛ проводила опрос 83 клу-
бов Первой и Второй лиг, и большин-
ство поддержало идею реформы. Толь-
ко девять клубов выступили против, 
в том числе представители петербург-
ского «Динамо».

— Я считаю, было бы логичным про-
ведение переходного турнира: всем 
клубам объявили бы, что в следующем 
сезоне будет реформа и надо подгото-
виться, — отметил в интервью «Спорт 
день за днём» президент петербургско-
го клуба Константин Самсонов. — С дру-
гой стороны, наверное, реформа нужна, 
но насколько она будет рабочая, пока-
жет время. Пока эта многоступенчатая 
история кажется крайне сомнительной.

Также Самсонов подчеркнул, что 
реформа может сказаться на интересе 
инвесторов к командам, не попавшим 
в дивизион «А».

— Я так скажу: работа со спонсора-
ми и партнёрами теперь ставится под 
большие сомнения, — продолжил функ-
ционер. — Вряд ли низшая лига будет 
привлекательна и интересна для парт-
нёров и спонсоров. Всё станет намного 
тяжелее, и частным клубам придётся 
очень трудно. Всё остальное покажет 
время.

Новый формат будет запущен уже 
летом. Элитный уровень Второй лиги 
начинает летом с «золотом» и «сере-
бром», а четвёртый дивизион проведёт 
переходный сезон длиной в полгода — 
чтобы уже в начале 2024-го запустить-
ся по системе «весна-осень».

Олег Шамонаев 

С амые титулованные российские 
саб листки — Софья Великая, Яна 

Егорян и София Позднякова — не вклю-
чены в список спортсменок, которых 
Международная федерация фехтова-
ния (FIE) допустит до участия в меж-
дународных соревнованиях в ней-
тральном статусе. По словам главы 
Федерации фехтования России (ФФР) 
Ильгара Мамедова, в утверждённом 
списке FIE нет знакомых широкой пу-
блике фамилий, это существенно ос-
лабляет нашу сборную и бьёт по моти-
вации участников (в поданном списке 
из 24 FIE вычеркнула 13). Мамедов доба-
вил: допущенные спортсмены проявят 
солидарность и не будут участвовать 
в международных стартах. В Кремле 
и Олимпийском комитете России так-
же заявили, что не согласны с таким 
подходом международной федерации.

Решение о запрете на участие в меж-
дународных стартах для трёх звёзд-
ных саблисток не стало неожиданно-
стью. Ведь олимпийские чемпионки 
представляют ЦСКА. Ещё 10 марта FIE 
допустила до крупных стартов в ней-
тральном статусе всех россиян без ис-
ключения. Однако 28 марта МОК реко-
мендовал не утверждать заявки наших 
спортсменов, которые имеют отноше-
ние к армии или спецслужбам. Нюанс 
в том, что трио двукратных олимпий-
ских чемпионок — суперуважаемые 
люди в спортивном сообществе. Ве-
ликая больше шести лет возглавляет 
комиссию спортсменов Олимпийско-
го комитета России и вместе с Егорян 
стала прообразом для художественного 
фильма «На острие». Позднякова — дочь 
главы ОКР и недавно отказалась уез-
жать из страны вслед за мужем.

— Причина всем известна  — ре-
комендация МОК, с этим уже ниче-
го не сделать, — отметил в разговоре 
с «Известиями» глава ФФР и главный 
тренер сборной Ильгар Мамедов. — 
Никто из этих спортсменов не будет 
принимать участия в соревнованиях. 
Мы об этом знали. Для нас такое ре-
шение не стало неожиданностью. Гло-
бально ничего не поменялось. Руково-
дители сделали вид, что нас допускают, 
но на самом деле они и не собирались 
никого допускать. Нужно было до-
ждаться рекомендаций МОК, мы их и до-
ждались. Все сильнейшие спортсмены 
у нас из ЦСКА и «Динамо». Но во всех 
странах ведущие спортсмены име-
ют принадлежность к погонам. Это 
не только у нас.

Мамедов добавил: получившие до-
пуск FIE российские фехтовальщи-
ки (11 человек) не будут участвовать 
в международных стартах. В знак соли-
дарности с неправомерным решением 
международной федерации. Двукрат-
ная олимпийская чемпионка Яна Его-
рян заявила, что, несмотря на решения 
FIE, она продолжит тренироваться и ве-
рить, что нас рано или поздно допустят.

— Можно ли подать на решение апел-
ляцию? Насколько мне известно, все 
списки ещё не до конца проработаны 
международной федерацией. Просто 
какой-то части спортсменов разре-
шили выступать в нейтральном стату-

се. Остальных пока ещё не обработа-
ли. Дальше будет видно. У нас каждую 
неделю какая-то новость. То нас допу-
скают, то нет. То можно ехать, то нельзя. 
Всё так быстро меняется. Я уже практи-
чески перестала следить за новостями. 
Просто наслаждаюсь жизнью и зани-
маюсь любимым делом, — сказала «Из-
вестиям» титулованная спортсменка.

Отметим, что пока сформированы 
списки только по саблистам, по шпа-
ге и рапире решения по-прежнему нет.

С одной стороны, FIE в начале мар-
та проявила смелость, первой ослабив 
санкции в отношении россиян. С дру-
гой — это решение стало по-настоящему 
многострадальным. Во-первых, нацио-
нальные федерации из стран западного 
блока, проиграв голосование, решили 
всё равно не подчиняться воле боль-
шинства. В знак протеста были отме-
нены турниры в Германии, Польше, 
Финляндии, Швеции, Дании, Франции. 
А сборные Украины и Швеции в нару-
шение Олимпийской хартии запретили 
своим спортсменам участвовать в од-
них стартах с представителями России 
и Белоруссии.

Во-вторых, было организовано кол-
лективное письмо в МОК и FIE от имени 
более чем 300 фехтовальщиков (многие 
из которых, правда, уже завершили ка-
рьеру) с призывом пересмотреть реше-
ние о допуске россиян. Далее Федера-
ция фехтования Украины подала к FIE 

иск в спортивный арбитраж, требуя 
признать ослабление санкций незакон-
ным. Вердикт по этому вопросу появит-
ся не скоро, но очевидно, что цель здесь 
не победа в суде, а давление на между-
народную федерацию. Тем более что 
украинцы намерены вовлечь в этот про-
цесс ещё и швейцарский трибунал.

В-третьих, аппарат FIE, похоже, сабо-
тирует решение собственного руковод-
ства. Более чем за месяц функционеры 
не утвердили списки допущенных рос-
сиян, из-за чего наша команда в конце 
апреля не смогла заявиться на турнир 
в Сеуле, а также на майские соревнова-
ния (где разыгрывалось большинство 
олимпийских лицензий).

По всей видимости, списки появи-
лись только сейчас, и их адекватность 
вызывает большие вопросы. Ильгар 
Мамедов с самого начала говорил, 
что не собирается скрывать принад-
лежность наших спортсменов к ЦСКА 
и «Динамо», а также не станет призы-
вать их сменить клубы. При этом оче-
видно, что причастность Великой, Его-
рян и Поздняковой к армии — во многом 
номинальная и точно не обязывает 
их иметь какую-либо политическую по-
зицию. Впрочем, и интерес спортивных 
структур к политической деятельности 
наших атлетов также незаконен.

— Я неоднократно обсуждал с чле-
нами сборной предлагаемый им фор-
мат «возвращения». И могу сказать, 

что никто из них не рассматривал 
и не рассматривает вариант высту-
плений на международных турнирах 
при существующих ограничениях, — 
написал в Telegram-канале глава ОКР, 
четырёхкратный олимпийский чем-
пион по фехтованию Станислав Позд-
няков. — Позиция едина — участвовать 
наши фехтовальщики будут только при 
наличии равных прав со спортсменами 
других стран, без надуманных и непра-
вомерных параметров и прочих искус-
ственных полос препятствий.

Ситуацию прокомментировал 
и пресс-секретарь президента РФ 
Дмитрий Песков. «Мы весьма нега-
тивно оцениваем подобные решения, 
мы считаем абсолютно неверным пы-
таться обусловить какими-то поли-
тическими требованиями к спорт-
сменам их участие в международных 
соревнованиях, мы не согласны с таки-
ми рекоменда циями, — цитирует Песко-
ва «РИА Новости Спорт». — И всё-таки 
мы считаем, что спортсмены должны 
иметь право на участие в соревновани-
ях, на отстаивание своей спортивной че-
сти и спортивной чести своей страны».

На Играх в Токио сборная России 
по фехтованию победила в общем за-
чёте. В активе нашей команды три 
золотые, четыре серебряные и одна 
бронзовая награда. У занявших второе 
место французов два золота, два сере-
бра и одна бронза.

Сказка для тройки
ЦСКА, «Ростов» и «Спартак» борются за медали РПЛ

Алексей Фомин 

П етербургский «Зенит» на прошлой 
неделе досрочно стал чемпионом 

России сезона-2022/23. Домашняя по-
беда над московским «Спартаком» (3:2) 
помогла подопечным Сергея Семака 
обеспечить себе золотые медали за че-
тыре тура до конца турнира. Теперь ин-
трига остаётся в распределении остав-
шихся двух мест на пьедестале почёта 
и внизу турнирной таблицы. За сере-
бро и бронзу борются столичные ЦСКА 
и «Спартак», а также «Ростов». Борьба 
за выживание почти закончена для за-
стрявших на дне в зоне прямого вылета 
«Химок» и московского «Торпедо». Оби-

тающие в зоне переходных матчей во-
ронежский «Факел» и «Пари Нижний 
Новгород» ещё могут избежать необ-
ходимости биться за право выступать 
в РПЛ с соперниками из Первой лиги.

�� «ХИМКИ» — «СПАРТАК»

Устроившие тренерскую чехарду «Хим-
ки» уже при своём четвёртом наставни-
ке за сезон Андрее Талалаеве всё рав-
но находятся на грани вылета. От зоны 
переходных матчей их отделяет шесть 
очков. Подмосковному клубу необхо-
димо не только выигрывать большин-
ство из оставшихся четырёх встреч, 
но и ждать осечек конкурентов. С од-

ним из них — «Пари Нижним Новгоро-
дом» — им встречаться в последнем туре. 
Но, для того чтобы та победа оказалась 
спасительной, отставание от нижего-
родцев к тому моменту надо сократить 
хотя бы до трёх баллов.

Ситуация могла улучшиться в про-
шлые выходные, когда «Химки» дали бой 
в домашнем матче с московским «Ди-
намо». Они почти тайм играли в мень-
шинстве и были близки к ничьей, но по-
зволили сопернику вырвать победу (1:0) 
на последних минутах встречи.

— Мы сохраняем веру в то, что можем 
спастись от вылета, — сказал «Извести-
ям» защитник «Химок» Никола Антич. — 
До последнего тура будем бороться. 
Каждый спортсмен борется до кон-
ца. Считаю, что мы грамотно работаем 
на тренировках. И с «Динамо» провели 
хорошую игру, но пенальти на послед-
ней минуте не дал нам набрать очки. По-
сле удаления нашего игрока мы хоро-
шо держались. Думаю, не случись этого, 
имели бы больше шансов на позитив-
ный результат.

Предстоящая игра со «Спартаком» — 
один из последних шансов для «Химок» 
попробовать подняться с предпослед-
него, 15-го места. Но красно-белые сами 
мотивированы бороться за медали, осо-
бенно после поражения от «Зенита» (2:3), 
когда им пришлось воочию наблюдать, 
как заклятый враг празднует чемпион-
ство.

— Со «Спартаком» будет тяжёлая 
игра,  — добавил Никола Антич.  — 
Но мы всё равно будем бодаться и по-
любому должны забирать очки. Обидно, 
что не удалось это сделать с «Динамо» — 
даже один балл за ничью нам бы очень 
хорошо помог. Но при такой игре, если 

останемся без удалений, у нас есть 
шансы на успешный результат в мат-
че со «Спартаком». Конечно, у него 
есть большой ресурс, деньги и игроки. 
Команда действует качественно впе-
реди и сзади. Есть у неё опытные фут-
болисты, которые долго играют за неё. 
Некоторые имеют даже два манда-
та в этом клубе — Промес уже второй 
раз пришёл в «Спартак». Джикия там 
долго играет, и многие другие. Так что 
они знают, как справляться с задача-
ми. Но надеюсь, мы сможем их побе-
дить. Вот «Факел» обыграл «Динамо», 
а мы ему уступили. Может быть, в слу-
чае со «Спартаком» получится наобо-
рот и победим мы. Мяч круглый — всё 
может случиться в футболе.

В предыдущих двух турах «Спартак» 
набрал всего одно очко. Правда, случи-
лось это в играх с двумя первыми на тот 
момент командами. Сначала подопеч-
ные Гильермо Абаскаля спаслись от по-
ражения в домашнем матче с «Ростовом» 
(1:1). А затем дали бой в гостях «Зениту», 
сравняв счёт в меньшинстве, но пропу-
стив решающий гол в концовке встре-
чи. При этом по качеству игры красно-
белые произвели хорошее впечатление. 
Особенно на фоне большинства игр мар-
та и апреля, когда они вылетели из Кубка 
России, а в чемпионате уверенное пре-
имущество в борьбе за второе место 
стало утрачиваться. Поражение в Пи-
тере и вовсе выбило «Спартак» из пер-
вой тройки. Теперь он отстаёт на один 
балл от «Ростова» и на два — от ЦСКА.

— Надо победить «Химки», чтобы вер-
нуться в первую тройку, — сказал «Из-
вестиям» защитник «Спартака» Никита 
Чернов. — Не знаю, как там наши кон-
куренты проведут свои матчи, но для 

нас главное — выиграть свой. А там уже 
останется три тура, надо будет побеж-
дать во всех оставшихся встречах. Ду-
маю, скорое дерби с ЦСКА будет опреде-
ляющим в борьбе за второе место.

�� ЦСКА — «ТОРПЕДО»

Нынешняя весна крайне успешная для 
ЦСКА. Команда дошла до суперфинала 
Кубка России, и ей осталось выиграть 
всего один матч, чтобы завоевать этот 
трофей. А из последних восьми матчей 
чемпионата ей удалось победить в семи 
и один свести вничью. Причём эта ни-
чья была добыта в дерби с отлично про-
водящим последние два месяца «Локо-
мотивом», где армейцы играли лучше 
и упустили победу на последних мину-
тах лишь из-за того, что не реализовали 
кучу моментов у чужих ворот.

Ещё в начале сезона подопечные Вла-
димира Федотова производили впечат-
ление команды, которая может соста-
вить конкуренцию «Зениту». Но осенью 
растеряли много очков на ровном ме-
сте и ушли на зимнюю паузу пяты-
ми. Одна из таких осечек случилась 
в сентябре с «Торпедо» (0:1), когда ЦСКА 
имел тотальное игровое преимущество. 
То была первая победа «автозаводцев» 
в РПЛ после их прошлогоднего выхода 
из первой лиги.

Яна Егорян (слева) не включена в список спортсменок, которых FIE допустит до участия в международных соревнованиях  
в нейтральном статусе
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